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¿Los probióticos pueden 
ayudar a mejorar la 
salud cerebral?

Corte Constitucional 
hace un fuerte llamado a 
colegios frente al matoneoAnte la preocupación de la asociación 

gremial de la construcción, frente a los 
hechos de extorsión y orden público en 
el Huila, la Gobernación y el Gaula de 
la Policía sostuvieron una reunión con 
ellos, donde se llegaron a compromisos.

Crisis Crisis 
cafeteracafetera
n En evidencia quedó la grave crisis 
que están viviendo los cafeteros 
en el departamento del Huila, tras 
el foro realizado en la Asamblea 
Departamental. Trabajadores del 
agro señalaron que necesitan una 
reingeniería de la Federación de 
Cafeteros, auxilios para fertilizantes y 
un fondo de estabilización de precios 
del producto. Página 6-7
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Primer plano

La delincuencia tiene 
‘azotada’ a la comunidad
n Cerca de 40 personas, realizaron el cierre de la vía que conduce al relleno sanitario ‘Los Ángeles’, para exigir una mayor 
seguridad, ya que son asaltados de manera constante, incluso Yineth Vásquez, quien iba el pasado domingo en una moto, fue 
herida en la cabeza de un ‘machetazo’. 

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO
Por: Anderson Hernández

La comunidad pide alumbra-
do público, la cementación 
de la vía y mayor seguridad, 

pues indican que, por culpa del 
mal estado de la carretera, deben 
disminuir la velocidad y ahí lle-
gan los atracadores y les roban 
sus pertenencias personales o los 
vehículos. Los pobladores van a 
cerrar la vía porque según indica-
ron, las promesas que les realiza-
ron han sido incumplidas. 

Las veredas que se encuentran 
afectadas por esta problemática 
son: El Caimán, La Mojarra, La 
Jagua del corregimiento de For-
talecillas. 

Primer cierre
Cabe recordar que el pasado 31 

de mayo del año en curso, la co-
munidad cerró el paso para la vía 
que conduce al relleno sanitario, 
fueron tres días los que vivió la 
ciudad en emergencia sanitaria 
por la no recolección de los re-
siduos. 

En esa oportunidad, la reco-
mendación por parte de la em-
presa Ciudad Limpia a los ciuda-
danos de las comunas, 6 y 8 de 
la capital opita, fue a no sacar sus 
residuos, a raíz que los vehículos 
no podrán hacer el recorrido ha-

bitual de los días viernes como se 
tiene programada el cronograma 
de recorridos de la empresa.

Posteriormente, la comunidad 
tuvo una reunión con el alcal-
de, policía y se consignaron unos 

acuerdos y de esta manera se le-
vantó la protesta. 

Los atracos
Diario del Huila, dialogó con 

Yanet Quintero, líder comunitaria 

quien expresó: “estamos pidiendo el alumbrado pú-
blico, más seguridad y que nos cumplan con la pa-
vimentación que nos prometió la Alcaldía de Neiva, 
no cumplieron nada y eso que hubo actas firmadas”

Asimismo, señaló Oswaldo Romero: “la insegu-
ridad nos tiene cansados, a veces hieren a las per-
sonas, cuando se rehúsan al hurto. Personalmente, 
me defendí de 30 ladrones que irrumpieron a mi 
propiedad, logre desarmar a uno de los asaltantes 
y le disparé, y a mí me detuvieron por porte de ar-
mas de fuego”

Otra situación vivió una allegada de Albert Puli-
do, quien señaló que su por robarle las pertenencias 
personales, los atracadores la apuñalaron a la altura 
de la espalda y al caer se partió la clavícula. 

Posteriormente, la mujer afectada logró llegar a 
su vivienda malherida, donde relató lo que le había 
sucedido y de inmediato fue auxiliada y trasladada a 
la capital opita, siendo ingresada a una clínica de la 
ciudad, donde le suturaron la lesión que presentaba.

Mujer herida 
El último caso y como se dice popularmente, ‘la 

gota que rebozo la copa’, ocurrió el pasado domin-
go cuando iban dos motos con destino a Neiva y el 
primer conductor fue herido en el brazo por un asal-
tante, el afectado aceleró el vehículo y logró escapar.

Por la oscuridad del lugar, la pareja que iba detrás, 
no alcanzó a darse cuenta del inminente peligro 
que había. El conductor vio la sombra de un sujeto, 
luego al pasar por el lugar, un atracador le lanzó un 
‘machetazo’, sus reflejos se activaron y logró evitar el 
ataque, desafortunadamente, Yineth Vásquez quien 
iba de acompañante resultó herida en la cabeza.

Posteriormente, la afectada fue llevada a un centro 
asistencial en Neiva, donde le suturaron la herida 
que presentaba.

Y es que, a los anteriores casos, se suma el de un 

El conductor 
vio la sombra 
de un sujeto, 

luego al 
pasar por 

el lugar, un 
atracador 

le lanzó un 
‘machetazo’, 
sus reflejos 

se activaron 
y logró evitar 

el ataque, 
desafortuna-
damente, Yi-

neth Vásquez 
quien iba de 
acompañan-

te resultó 
herida en la 

cabeza.

Yineth Vásquez, herida en un atraco. 

Manifestantes cerraron la vía al relleno sanitario. 
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de manera indefinida, pues des-
tacan que cuenta con los acuerdos 
firmados por la Administración 
Municipal y estos no han sido 
cumplidos. 

Por ende, esperan negociar y 
que las promesas sean cumpli-
das. Pues hubo delegados de la 
Alcaldía, quienes establecie-
ron un diálogo con la pobla-

operario, quien fue impactado en 
el abdomen por un proyectil de 
arma traumática, siendo traslada-
do a la clínica Mediláser, donde le 
suturaron la herida que presenta-
ba en su humanidad. 

Posibles soluciones
Para mejorar la seguridad de es-

tas veredas, la comunidad solici-
ta al menos un CAI Móvil y que 
sean constantes los patrullajes de 

la Policía por este sector. 
Así lo señaló Marleny Romero: “antes había un 

retén del Ejército a la entrada del relleno sanitario 
y al quitarlo, la seguridad se dañó. No queremos 
que haya un muerto el día de mañana, porque esta 
problemática se está saliendo de las manos. Hace 
un año asesinaron a una persona”.

Cierre indefinido
Ante los cumplimientos acordados indica la co-

munidad indica que va a realizar el cierre de la vía 

ción, pero no llegaron a ningún 
acuerdo, por ende, el cierre del 
acceso al relleno sanitario, sigue 
en firme y se espera un pronun-
ciamiento de la Empresa Ciu-
dad Limpia para que la gente 
no saque los residuos sólidos, 
porque los camiones recolecto-
res no pueden ir a descargar los 
desechos de los opitas. 

Otra situa-
ción vivió 

una allegada 
de Albert 

Pulido, 
quien señaló 

que su por 
robarle las 

pertenencias 
personales, 
los atraca-

dores la 
apuñalaron a 
la altura de la 

espalda y al 
caer se partió 

la clavícula, 
por fortuna 
ya está esta-

ble. 

Albert Pulido, le apuñalaron una familiar. 
Oswaldo Romero, protestante. 

Les habrían prometido la pavimentación de la vía. 
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Huila

Extorsiones preocupan a Camacol
n Ante la preocupación de la asociación gremial de la construcción, frente a los hechos de extorsión y orden público en el Hui-
la, la Gobernación y el Gaula de la Policía sostuvieron una reunión con ellos, donde se llegaron a compromisos.

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Andrea Ramírez.

En una reunión de gran im-
portancia para la región, el 
Gobierno Departamental 

se unió a la Cámara Colombiana 
de la Construcción CAMACOL 
Regional Huila para abordar te-
mas críticos relacionados con la 
seguridad en el departamento. El 
encuentro tuvo lugar en la ciudad 
de Neiva y contó con la presencia 
del secretario de Gobierno De-
partamental, Mauricio Muñoz, y 
la junta directiva regional de CA-
MACOL, bajo la presidencia de 
Aníbal Rodríguez.

Durante la reunión, las partes 
involucradas se mostraron recep-
tivas y escucharon atentamente 
las inquietudes y preocupaciones 
planteadas por los representantes 
de la industria de la construcción. 
La asociación gremial, que agrupa 
a los gremios constructor, ban-
cario y empresarial, expresó su 
interés en trabajar en conjunto 
con el Gobierno para abordar los 
desafíos de seguridad que afectan 
tanto a los empleadores como a 
la comunidad en general.

El secretario de Gobierno De-
partamental, Mauricio Muñoz, 
destacó la importancia de esta 
alianza entre el sector privado 
y el Gobierno para enfrentar los 
problemas de seguridad en el de-
partamento. “La construcción es 
una de las principales fuentes de 
empleo en nuestra región, y es 
nuestro deber asegurar que tanto 
los empresarios como los ciuda-
danos se sientan seguros y pro-
tegidos en su entorno laboral y 
residencial”, declaró Muñoz du-
rante la reunión.

Por su parte, Aníbal Rodríguez, 
presidente de CAMACOL Regional 
Huila, resaltó el compromiso de la 
asociación gremial para colaborar 
activamente en la implementación 
de soluciones efectivas que contri-
buyan a fortalecer la seguridad en 
el departamento. “Nuestra priori-
dad es garantizar la tranquilidad 
y el bienestar de nuestros traba-
jadores y comunidades, y estamos 
dispuestos a trabajar codo a codo 
con el Gobierno para lograrlo”, afir-
mó Rodríguez.

Entre los temas abordados du-
rante la reunión, se incluyeron es-
trategias para reducir la inciden-
cia de robos, vandalismo y otros 
delitos que han afectado a algu-
nos proyectos de construcción en 
la región. Además, se discutieron 
posibles medidas de prevención y 
acciones conjuntas para mejorar 
la coordinación entre las fuerzas 
de seguridad y el sector privado.

Ambas partes acordaron esta-
blecer una mesa de trabajo per-
manente para dar seguimiento a 
los avances y mantener un diálo-
go constante en torno a los temas 
de seguridad. Además, se com-

prometieron a promover la sensibilización y con-
cientización en temas de seguridad tanto entre los 
empresarios como entre la comunidad en general.

Esta reunión histórica representa un paso importan-
te hacia la construcción de un entorno más seguro y 
propicio para el desarrollo económico y social en el 
departamento. El trabajo conjunto entre el Gobierno 
Departamental y la asociación gremial de la construc-
ción demuestra que la colaboración y el compromiso 
son fundamentales para superar los desafíos y pro-
mover el bienestar de todos los ciudadanos.

Escuchando las situaciones de 
inseguridad

Garantizar la seguridad de todos los ciudadanos 
ha sido una prioridad en la agenda gubernamental, 
y en este encuentro en Neiva, se puso especial én-
fasis en escuchar las situaciones de inseguridad que 
han afectado a los integrantes de la Junta Directiva 
de CAMACOL, quienes lideran diversas empresas 

Durante la 
reunión, 

representan-
tes del Grupo 

GAULA 
presentaron 

instrucciones 
y recomen-

daciones 
específicas 
sobre cómo 
hacer frente 

a casos de 
extorsión.

La reunión de efectuó en el comando del Departamento de Policía Huila.

El Secretario de Gobierno, escuchó atentamente las preocupaciones del gremio.

y generan empleo en el departa-
mento. Así pues, se tomaron en 
cuenta las experiencias y preocu-
paciones de los empresarios que 
también impactan la labor de sus 
empleados y sus familias.

El presidente de CAMACOL, 
Aníbal Rodríguez, destacó la pro-
ductividad de la reunión y agra-
deció la disposición del secreta-
rio de Gobierno, Mauricio Muñoz, 
para trabajar de manera conjunta 
en busca de soluciones que forta-
lezcan la seguridad en la región. 
“La colaboración entre el sector 
privado y el gobierno es esencial 
para abordar los desafíos de se-
guridad que afectan a quienes ge-
neran empleo y contribuyen al 
desarrollo económico del depar-

tamento”, indicó el presidente.

Instrucciones del GAULA
Durante la reunión, represen-

tantes del Grupo Antiextorsión 
y Secuestro (GAULA) presenta-
ron instrucciones y recomenda-
ciones específicas sobre cómo 
hacer frente a casos de extorsión 
y otras situaciones de riesgo que 
puedan afectar a los miembros de 
la Junta Directiva y sus empresas. 
El GAULA brindó orientación y 
herramientas para fortalecer la 
seguridad empresarial y prote-
ger a los ciudadanos ante estas 
amenazas.

Compromiso con la 
comunidad

El secretario de Gobierno, Mau-
ricio Muñoz, agradeció la dispo-
sición y la participación activa de 
la Junta Directiva de CAMACOL, 
presidida por Aníbal Rodríguez, 
en este encuentro histórico en 
Neiva, y enfatizó que este diálogo 
continuará en el tiempo, pues es 
fundamental trabajar de manera 
conjunta para lograr un progre-
so significativo en la mejora de 
la seguridad en el departamento.

Además, agregó que, “La inse-
guridad es un freno a la inven-
ción y en la medida en que se 
desincentivar la inversión se pier-
den oportunidades de empleo de 
desarrollo y de creación de va-
lores por eso es tan importante 
el desarrollo de una política de 
seguridad que mejoren términos 
reales la vida en la sociedad de 
manera que existan condiciones 
apropiadas para el desarrollo de 
la actividad económica de todas 
las personas”.
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Gobernación del Huila 
comprometida con la
NIÑEZ y la educación
Las metas alcanzadas en 
atención a la niñez huilen-
se nos permiten entregar 
resultados satisfactorios 
durante la vigencia 2020 
– 2023, y sumado a esto, 
recibir el Premio de “Gober-
nantes más comprometidos 
con la niñez y adolescencia 
2023”, que otorga la Cor-
poración Juego y Niñez. 

En el marco de la celebración del Día 
de la Niñez, desde hace 10 años, la Corpo-
ración Juego y Niñez, reconoce a los go-
bernantes que han priorizado recursos 
técnicos, administrativos y financieros 
para garantizar el derecho al juego, como 
un aporte al desarrollo integral, a la parti-
cipación efectiva de las niñas, los niños y 
adolescentes, y al acompañamiento a las 
familias, en sus territorios. 

La Gobernación del Huila, es una de 
las 8 gobernaciones ganadoras de la ver-
sión XI del concurso que, desde el año 2013, 
se le ha entregado a más de 140 mandata-
rios del país comprometidos con la niñez.

Es por eso que en esta ocasión el Go-
bierno Huila Crece, liderado por el Señor 
Gobernador, Luis Enrique Dussán López, 
recibe con satisfacción este reconocimiento, 
que se obtiene gracias al trabajo articulado 
en favor de los niños del Huila, el cual vie-
ne realizando desde la Secretaría de la Mu-
jer, Familia e Inclusión Social con su líder 
Claudia Marcela Maya, a través del equipo 
de Infancia y Adolescencia en sinergia con 
las Secretarías, dependencias de Gobierno, 
Alcaldes, Gestoras Sociales, Entidades del 
orden nacional y departamental. 

El reconocimiento nacional, es una 
prueba fehaciente de que como Gobierno 
Departamental podemos hoy entregar re-
sultados importantes en el desarrollo de 
estrategias, que se desarrollan en pro de ga-
rantizar el derecho a la protección, la parti-
cipación, la educación, el desarrollo huma-
no de niños, niñas, adolescentes y jóvenes.

Huila Crece en crianza 
amorosa + juego: 

Esta estrategia garantizó la arti-
culación de los 37 municipios del de-
partamento, realizando un trabajo con 
las instituciones municipales y depar-
tamentales responsables de la protec-
ción de los derechos de la niñez, para 
fortalecer la prevención y concientizar 
sobre el derecho al juego de las niñas, 
niños y adolescentes, a través de ac-
tividades lúdico-recreativas, con el 
objetivo de celebrar los homenajes de 
la niñez y la recreación mediante los 
festivales del juego. En el desarrollo de 
esta estrategia durante el año 2023, se 
realizaron 27 festivales del juego y 111 
acompañamientos a homenajes a la 
niñez, con lo cual se atendieron 51.210 
niños en todos los municipios en su 
zona urbana y rural, durante el mes 
de abril. En los años 2020 a 2022, se 
atendieron más de 54.000 niños, para 
un total de 105.300 niños atendidos 
durante el cuatrienio en los homenajes 
a la niñez.

Otras estrategias que se suman a 
la atención integral de niños, niñas y 
adolescentes son:

- Formulación de la Política Pú-
blica de Infancia y Fortalecimiento 
Familiar, dando prioridad a la atención 
integral de los derechos de los niños y 
adolescentes, adoptando un conjunto 
de acciones estratégicas, unificadas en 
la metodología de prevención, protec-
ción, y participación en la gobernanza 
del territorio.

- Se mantienen activas 37 Mesas 
Municipales y una Mesa Departamen-
tal de Participación de NNA con repre-

sentación de todos los municipios, en 
las que se brinda formación en gober-
nanza y espacios políticos a los niños y 
adolescentes, con el objetivo de recono-
cer que son sujetos activos de sociedad 
y garantes derechos. 

- El fortalecimiento a todas las 
Comisarias de Familia del departamen-
to del Huila a través de la entrega de 
dotación tecnológica (computadoras 
portátiles, impresoras, y cámaras de 
videoconferencia), con una inversión 
cercana a los $200 millones.

- El fortalecimiento al 100% de ho-
gares comunitarios de bienestar (HCB) 
a cargo de madres comunitarias, para la 
atención de 16.670 niños de primera in-
fancia de la zona urbana y rural del de-
partamento del Huila, más de $2.000 
millones de pesos en inversión.  

Estas y muchas más acciones 
se desarrollan también desde otras 
dependencias como Secretaría de 
Educación, que garantiza la presta-
ción del servicio educativo en los 35 
municipios no certificados del Huila 
y que tiene garantizado el 100% del 
Programa de Alimentación Escolar 
– PAE, el cual ha tenido reconoci-
miento a nivel nacional por su buen 
desempeño y calidad. El programa 
de mejoramiento de vivienda diri-
gido a Madres Comunitarias para 
mejorar la atención de los niños de 
primera infancia en zonas urbanas 
y rurales, que se desarrolla a través 
de Fonvihuila. Acciones que con-
tribuyen en la atención integral de 
nuestros niños, demostrando con 
ello que el Gobierno “Huila Crece 
está comprometido con la niñez”.

Gobernador Luis 
Enrique Dussán Lopéz 
Recibe Premio Nacional 
“Comprometido con la 
niñez” Niños y niñas 

estrenan aulas 
escolares en el Huila

Caritas felices que ini-
cian sus vidas en las escuelas 
de los municipios, es la ma-
yor felicidad que embarga a 
la Gobernación del Huila. Y 
es que la entrega de aulas con 
cambio de cubierta, mejora-
miento de la parte eléctrica, 
iluminaria, cielo raso, pisos 
y pintura interior y exterior, 
está siendo noticia en todo el 
territorio departamental por-
que se ha convertido en una 
bienvenida al mundo escolar 
de cientos de niños y niñas.

La inversión en este tipo 
de obras que viene llevando a 
cabo el gobierno Huila Crece 
liderado por el ingeniero Luis 
Enrique Dussán López, es de 
aproximadamente $4.406 
millones incluyendo la  inter-
ventoría, que han permitido 
el mejoramiento de 70 aulas 
en 28 municipios huilenses, y 
que benefician a 2.484 niños 
de primera infancia. “Estas au-
las se han venido entregando 
paulatinamente a las comu-
nidades educativas”, indicó la 
secretaria de Educación De-
partamental, Tania Beatríz Pe-
ñafiel España.
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Economía

Agricultores ‘asustados’ ante 
los bajos precios del café
n En foro citado por el diputado Armando Acuña, señalaron los trabajadores del agro que necesitan una reingeniería de la 
Federación de Cafeteros, auxilios para fertilizantes y un fondo de estabilización de precios del producto.

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA
Por:Anderson Hernández

Asustados se encuentra los 
caficultores huilenses ante 
los bajos precios del café, 

que se encuentra en promedio 
en $1.308.000 la carga seca, y ha 
tenido una disminución grande 
en cuanto a los precios, inclu-
so llegó a estar en $2.000.000, 
por este panorama los trabaja-
dores piden ayuda al Gobierno 
Nacional. 

Dentro de las peticiones he-
chas por el gremio, se encuentra: 
una reingeniería a la Federación 
de Cafeteros, el fortalecimiento 
del fondo de estabilización de 
precios, revisión de la distribu-
ción de los recursos del Fondo 
Nacional del Café y hacer una 
auditoría a los créditos del Ban-
co Agrario. 

Al evento asistieron líderes, 
una comisión del Comité de 
Cafeteros del Huila y los dipu-
tados de la Asamblea en cabeza 
de Armando Acuña, quien orga-
nizó el taller. 

Al tablero
Al respecto el ingeniero, Or-

lando Beltrán Cuéllar señaló: 

“¿porque los cafeteros en Colombia no conocen 
las utilidades que deja el producto?, ¿cuánto di-
nero debe la Federación de Cafeteros? 

También indicó que el costo de los activos de 
la Federación, son altos y que los productores no 
cuentan con dinero para fertilizar el cultivo en 

los próximos años, además de 
la necesidad de que haya una 
constituyente cafetera. Otra de 
las peticiones hechas es la ne-
cesidad de facilitar un crédito 
exprés. 

El líder agregó que es impor-
tante hacer una reestructuración 
de la Federación: “se mantiene 
una burocracia, mientras el ca-
fetero está aportas de aguantar 
hambre. Salvamos a los cultiva-

 El arreglo 
de las vías 

terciarias es 
una nece-
sidad, que 

según Carlos 
Armando, 

son 158.000 
kilómetros 

de carreteras 
veredales y 
58.000, per-
tenecen a la 

zona cafetera 
y mejorarlas 
tiene un cos-
to de $15.000 

billones.

Carlos Mario Avendaño, caficultor. Octavio Oliveros, líder. 

Foro sobre la problemática cafetera. 
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dores o se nos complican las cosas en el país te-
niendo en cuenta el aporte al PIB nacional”. 

Uno de los líderes, Octavio Oliveros, agregó que 
hubo un ‘bajonazo’ de precios muy lamentable, 
por lo que van a mirar que paso con la prima ca-
fetera y necesitan defenderse, siendo importante 
aumentar el consumo interno del grano.  

“Tememos llegar a ser competitivos. Necesita-
mos que el Gobierno Nacional, aporte el dinero 
para el Fondo de Estabilización, porque en va-
rias regiones del país, a los caficultores les cuesta 
$1.500.000 producir una carga del producto y la 
venden a $1.300.000, por eso necesitamos el apo-
yo”, agregó el vocero.  

Por su parte, Carlos Mario Avendaño, manifestó: 
“nosotros los cafeteros de base estamos pasando 
por una crisis grande y hace días le habíamos 
informado a la Federación a raíz de los bajos 
precios, porque estamos produciendo a pérdidas 
debido a los altos costos del abono”. 

Mientras que el diputado Camilo Ospina inte-
rrogó sobre el papel que ha tenido la Federación 
de Cafeteros en el bienestar de los agricultores. 

Voz de la Federación
A su turno Carlos Armando Uribe, director de 

Asuntos Gremiales de la Federación de Cafete-
ros manifestó. “Los efectos de la sequía y las he-

ladas en el año 2021 que tuvo 
Brasil, ya pasaron y este país ya 
se recuperó de estas situaciones. 
Hay que tenerlo en cuenta para 
el mercado”. 

Y recalco que el precio del café 
lo da la Bolsa de Nueva York y 
la tasa de cambio, esto tiene una 
incidencia en el precio. 

En cuanto a las críticas de los 
caficultores por los altos precios 
de los fertilizantes para que el 
árbol tenga una buena produc-
ción, el vocero manifestó que ha 
habido una rebaja de precios de 
la urea, el potasio y espera se 
mantengan.

“Y la invitación es a no dejar 
de fertilizar, la investigaciones lo 
sustentan y sabemos que dismi-
nuye la producción. En Colom-
bia estamos subfertilizando, los 
caficultores gastan 400 kilos de 
abono por hectárea, cuando de-
bería ser de 1000”. 

El incentivo y vías
El funcionario destacó que 

desde el Gobierno Nacional, se 
va a dar el Incentivo a la Capi-
talización Rural (ICR) e indica-
ron que van a suministrar $100 
mil millones en septiembre para 
apoyar este programa, dirigidos 
todos los cafeteros para que to-
dos puedan renovar los cultivos. 

Otra petición realizada, es 
el arreglo de las vías terciarias 
que según Carlos Armando, son 
158.000 kilómetros de carreteras 
veredales y 58.000 pertenecen a 
la zona cafetera y para mejorar-
las tiene un costo de $15.000 
billones. 

Asimismo, relató que el geren-
te Germán Bahamon de la Fede-
ración de Cafeteros, ha solicita-
do al Gobierno Nacional ayuda 
para el Fondo de Estabilización 
de Precios del Café, que es una 
cuenta especial, sin personería 
jurídica.

Ya en cuanto a los altos costos 
de sostener Fedecafe, Uribe, ex-
plicó que tienen una tienda del 
grano en Shanghái, “donde tene-

mos cinco empleados que tienen 
como objetivo promocionar el 
consumo del café colombiano 
de alta calidad. Los cafés gana-
dores de las últimas tazas, han 
sido comprados por China. Por 
eso debemos abrir mercados en 
todo el mundo”. 

Ya en cuanto a la calidad del 
café, el funcionario señaló que 
las variedades suministradas 
a los trabajadores, han sido 
resistentes a la roya y colocó 
como ejemplo que antes para 
sacar 94 kilos de café pergami-
no seco, era necesario un bulto 
de 70 kilogramos. Ahora nece-
sitan menor cantidad y dismi-
nuyó la pasilla”. 

Ya para finalizar, invito a los 
cafeteros a tener cuidado con el 
Fenómeno del Niño en caso de 
que se prolongue por encima de 
lo planeado y destacó que la Fe-
deración de Cafeteros es una or-
ganización representativa y au-
tentica y que la caficultura no 
está en declive.  

Carlos Mario 
Avendaño, 
manifestó: 

“nosotros los 
cafeteros de 

base estamos 
pasando por 

una crisis 
grande y 

hace días le 
habíamos 

informado a 
la Federación 

a raíz de los 
bajos precios, 

porque 
estamos 

produciendo 
a pérdidas 

por los altos 
costos del 

abono”.

Precios del café y su variación.

Orlando Beltrán, ingeniero. Carlos Armando Uribe, director de Asuntos Gremiales de la Federación de Cafeteros.
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Huila

Transportadores y autoridades 
trabajarán en conjunto
n Ante los recientes hechos violentos que se registraron en contra del gremio de transportadores y que obligaron a la suspensión 
de la ruta Neiva – Algeciras, por falta de garantías, la Secretaría de Gobierno y las autoridades se reunieron con este gremio.

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Andrea Ramírez

En un esfuerzo por abordar 
la creciente preocupación 
sobre la seguridad en el 

transporte en el occidente y sur 
del Huila, el Gobierno Departa-
mental adelantó un encuentro 
crucial tuvo lugar el día de ayer 
en el municipio de La Plata. El 
evento reunió a importantes ac-
tores, incluido el secretario de Go-
bierno, Mauricio Muñoz, repre-
sentantes de las fuerzas militares 
y de policía, y miembros destaca-
dos del gremio transportador de 
esta región.

El objetivo principal de la re-
unión fue analizar y evaluar la 
situación actual de seguridad en 
el transporte, que ha sido motivo 
de inquietud para los ciudada-
nos y la comunidad empresarial 
en estas zonas. Los recientes in-
cidentes de robo, vandalismo y 
otros delitos relacionados con el 
transporte han generado una cre-
ciente preocupación en la región, 
afectando tanto a transportistas 
como a usuarios.

Durante el encuentro, el secre-
tario de Gobierno Departamental, 
Mauricio Muñoz, expresó su fir-
me compromiso con la seguridad 
y el bienestar de la comunidad 
y los transportistas locales. Ade-
más, destacó la importancia de un 
enfoque colaborativo para abor-
dar estos desafíos, involucrando 

abordar la problemática de segu-
ridad en el transporte. 

“Ha sido una reunión impor-
tante, de vital importancia en 
este momento con las múlti-
ples alteraciones del orden pú-
blico, de alguna manera esta 
reunión nos genera un parte 
de tranquilidad, la posición 
que tienen las fuerzas milita-
res que nos permite tener unas 
expectativas favorables frente a 
lo que viene, nosotros también 
colocaremos de nuestra parte 
para denunciar oportunamente 
todo acto que se llegue a pre-
sentar en el desarrollo de nues-
tro ejercicio”, indicó.

Los representantes de las fuer-
zas militares y de policía, de igual 
manera reafirmaron su compro-
miso en fortalecer las estrategias 
de seguridad en el departamento.

El gremio transportador, in-
cluidos los Gerentes de Coomo-
tor y Pony Express, manifesta-
ron su disposición a colaborar 
con las autoridades y ofrecieron 
sugerencias y recomendaciones 
para mejorar la seguridad en el 
transporte. Asimismo, resaltaron 
la importancia de mantener una 
comunicación fluida y eficiente 
con las autoridades para reportar 
cualquier incidente sospechoso o 
riesgo potencial.

El secretario de Gobierno, Mau-
ricio Muñoz, extendió su agrade-
cimiento a todos los presentes por 
su compromiso y colaboración en 
esta importante iniciativa. Ade-
más, enfatizó la importancia de la 
participación activa de la comu-
nidad en la construcción de un 
entorno seguro y confiable para 
todos los involucrados en el sec-
tor transporte.

Las auto-
ridades se 
reunieron 

con el gremio 
de transpor-
tadores del 
Huila, para 
trazar rutas 

de acción 
que les per-
mita ejercer 
su oficio de 

una manera 
segura.

a todas las partes interesadas, in-
cluidas las fuerzas militares y de 
policía y el gremio transportador.

Armando Cuellar, Gerente de 
Coomotor, se mostró muy satisfe-
cho con la presencia de las fuerzas 
militares en La Plata y destacó el 
diálogo significativo que se llevó 
a cabo sobre la situación actual 
que están viviendo en la región. 
Resaltó la importancia de estas 
instancias de colaboración para 
identificar soluciones conjuntas 

y efectivas que garanticen la seguridad de los trans-
portistas y de la comunidad en general.

“Hemos tenido una importante reunión en el mu-
nicipio de La Plata, acá en el occidente del Huila, 
por parte de la Gobernación del Departamento, del 
secretario de Gobierno Departamental, con los co-
mandantes de la Novena Brigada, la Policía, el sector 
transportador, que he sufrido con toda esta situación 
que se viene presentando”, manifestó Cuellar.

Por su parte, Diego Edison Moreno, Gerente de 
Pony Express, manifestó su satisfacción y tranqui-
lidad tras escuchar las acciones propuestas por el 
gobierno departamental y las fuerzas militares para 

La reunión se realizó en el municipio de La Plata.

El gremio de transportadores mostró su preocupación por la situación que los viene afectando.
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DIARIO DEL HUILA, SALUD

Si bien hay evidencia cien-
tífica de sobra que mues-
tra los múltiples beneficios 

que aportan los probióticos a la 
salud del sistema digestivo, re-
cientemente los científicos se han 
interesado por investigar cuáles 
son sus efectos en otras funciones 
del organismo.

Recientemente, se conocie-
ron los resultados de un estu-
dio realizado por investigadores 
de la Universidad de California 
en Chapel Hill, los cuales serán 
publicados en Nutrition 2023, la 
reunión principal de la Sociedad 
Estadounidense de Nutrición.

De acuerdo con un comunicado 
de prensa publicado por esa or-
ganización académica, los hallaz-
gos de esta nueva investigación 
apuntan a que tomar un probió-
tico tendría múltiples beneficios 
para el cerebro: encontraron que 
podría ayudar a proteger la me-
moria y disminuir el deterioro 
del pensamiento que se produce 
con el envejecimiento.

Se espera que esta investiga-
ción sea un primer paso para que 
los científicos sigan explorando 
nuevos tratamientos que inclu-
yan los microorganismos intes-
tinales para disminuir el riesgo 
de sufrir distintos padecimientos 
cognitivos.

“Los investigadores encontra-
ron que cuando los participantes 
del estudio con deterioro cogni-
tivo leve recibieron el probióti-
co Lactobacillus rhamnosus GG 
(LGG) durante tres meses, sus 

¿Los probióticos pueden ayudar 
a mejorar la salud cerebral?
n Una nueva investigación vincula la prevención del deterioro cognitivo leve a cambios en el microbioma intestinal.

puntajes cognitivos aumentaron. Esta mejora cog-
nitiva también se asoció con cambios en su micro-
bioma intestinal”, indicó la Sociedad Estadouniden-
se de Nutrición en su boletín de prensa.

“La implicación de este hallazgo es bastante emo-
cionante, ya que significa que modificar el micro-
bioma intestinal a través de probióticos podría ser 
una estrategia potencial para mejorar el rendimiento 
cognitivo, particularmente en personas con deterioro 
cognitivo leve”, aseguró, por su parte, Mashael Alju-
maah, quien es candidata a doctora en microbiología 
en la Universidad de Carolina del Norte en Chapel 
Hill y la Universidad Estatal de Carolina del Norte.

La experta añadió que estos 
hallazgos son un nuevo paso en 
la investigación científica que se 
centra en desentrañar la relación 
que hay entre microbioma del 
intestino y el cerebro, lo cual a 
la larga podría ayudar a prevenir 
distintas afecciones cognitivas.

“Muchos estudios se centran en 
formas graves de enfermedades 
cognitivas como el Alzheimer y 
la demencia, pero estas condicio-
nes son más avanzadas, lo que las 
hace significativamente más di-
fíciles de revertir o tratar”, señaló 
Aljumaah.

Y advirtió que, en vez de escoger 
ese camino, prefirieron enfocarse en 
el deterioro cognitivo leve, que se 
presenta en la mayoría de los pa-
cientes y que provoca dificultades 

en áreas como la memoria, el len-
guaje o el buen desarrollo del juicio.

De hecho, señaló que hacer in-
tervenciones tempranas podrían 
ser claves para prevenir que los 
pacientes acaben desarrollando 
condiciones más graves de salud, 
como la demencia.

En total, dieron a conocer que 
la investigación incluyó a cerca de 
169 individuos que estaban entre 
los 52 y los 72 años de edad. Los 
científicos los separaron en dos 
grupos: en uno se encontraban 
los individuos sanos y en el otro 
aquellos que tenían síntomas de 
un deterioro cognitivo leve.

“Dentro de cada grupo, los par-
ticipantes recibieron el probiótico 
LGG o un placebo en un ensayo 
clínico aleatorio doble ciego que 
duró tres meses. Los investigadores 
seleccionaron el probiótico LGG 
porque investigaciones anteriores 
habían demostrado sus posibles 
efectos beneficiosos en modelos 
animales”, explicó la Sociedad Es-
tadounidense de Nutrición.

Los autores del estudio, enton-
ces, analizaron los microbiomas 
intestinales de los participantes 
y compararon las bacterias que 
estaban presentes en las mues-
tras de heces.

Como resultado, encontraron 
que los microbios que pertene-
cen a un género conocido como 
Prevotella se encontraban con 
mayor frecuencia en los partici-
pantes con deterioro cognitivo 
leve que en aquellos sin deterio-
ro cognitivo.

En la práctica, esto implica que 
la composición del microbioma 
intestinal podría ayudar a que en 
investigaciones futuras se identifi-
que el deterioro cognitivo leve, lo 
cual abre la puerta para desarro-
llar nuevas terapias que mejoren 
la salud neuronal de los pacientes 
que tienen una edad avanzada.

Los probió-
ticos son 
microor-

ganismos 
vivos (como 
bacterias y 
levaduras) 

que al consu-
mirlos pro-
porcionan 
beneficios 

para la salud.

 Los investigadores están analizando la relación entre los probióticos que están en el intestino y la 
salud cognitiva.

Los probióticos son claves para la flora intestinal.
Los investigadores decidieron analizar a pacientes con un deterioro cognitivo leve.
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DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD
Por: Andrea Ramírez.

La Corte Constitucional hizo este martes 25 
de julio un fuerte llamado de atención a los 
colegios para que tomen medidas para pro-

teger a los niños, niñas y adolescentes frente al 
matoneo escolar.

El pronunciamiento del alto tribunal se da tras 
revisar el caso de un niño que cursaba sexto grado 
en un prestigioso colegio de Bogotá, y quien fue 
víctima de matoneo o bullying por parte de sus 
compañeros.

De acuerdo con el relato de la madre del menor, 
su hijo comenzó a mostrarse decaído, lo que era 
evidente, ya que “todos los días, al llegar a casa en 
la ruta escolar, pasaba las tardes en silencio y de 
repente exteriorizaba solo llanto (...). Como ma-
nifestación adicional, empezó a perder interés por 
los asuntos del colegio, e inclusive ello se extendió 
a las materias que más atraían su atención.”

Al indagar sobre esta situación con el niño, él 
manifestó que “durante los descansos venía siendo 
sometido a malos tratos por parte de algunos de 
los ‘niños y niñas de diferentes grados’, quienes lo 
señalaban, de forma recurrente, de ‘gordo’ ‘tetón’, 
y estaban difundiendo el rumor entre los demás 
niños de que ‘Totó’ el nombre cariñoso por el que 
lo llaman sus amigos significa ‘Vagina’ en Repú-
blica Dominicana.”

Ante esta situación, la madre acudió a la psicólo-
ga del colegio y ante las directivas de la institución, 
pero indicó que “ni los docentes ni el colegio acti-
varon protocolos, estrategias, métodos de solución 
y/o actuaciones correctivas”.

A su juicio, esta omisión institucional condujo 
“a que las burlas y hostigamiento hacia nuestro 
hijo no solo continuaran, sino que se incremen-
taran, por lo que [el niño] ante el silencio cómpli-
ce y como forma de evitar el conflicto, empezó a 
eludir las zonas del colegio en las que solían estar 
sus agresores, como única forma de evitar ser so-
metido a ellas”.

Corte Constitucional hace un fuerte 
llamado a colegios frente al matoneo
n La Corte analizó el caso de un niño que fue diagnosticado con ansiedad y depresión tras haber sido víctima de acoso escolar y a quien, pese a las alertas de la 
madre, no se le prestó la atención debida.

Los hostigamientos se agrava-
ron desde el momento en que el 
niño comenzó a asistir a la Es-
cuela de teatro musical, pues los 
niños mayores, al evidenciar que 
en este lugar bailaba, cantaba y 
actuaba, “empezaron a hostigarlo 

todos los miércoles, señalándolo 
de “Gay”. Esto hizo que el menor 
dejara las clases de teatro repri-
miendo sus gustos por la música 
y el arte, pues no soportaba la 
presión psicológica que recibía 
por parte de sus compañeros.

Como consecuencia del ma-
toneo, el menor bajó su rendi-
miento escolar, comenzó a sufrir 
vómitos y diarreas y sus ciclos de 
sueño se vieron afectados, pues 
según relató su madre, “su mente 
reproducía los eventos de acoso 

(colegio) se limitó a responder 
de forma ambigua y generaliza-
da a las inquietudes de la accio-
nante e incluso a recomendarle al 
niño que no anduviera solo por 
las instalaciones del plantel”, dice 
el fallo.

“Esta Sala también cataloga 
como irrazonables las razones 
aducidas por el (colegio) dirigidas 
a justificar su falta de diligencia 
en la prevención, solución y re-
prensión de los actos de matoneo 
o bullying que sufría (el niño), 
toda vez que aludió a hechos 
aislados, entre ellos, que el niño 
siempre mostraba interés en ir al 
(colegio) y era sobresaliente aca-
démicamente, que la pérdida de 
peso se debía a su personalidad 
competitiva y que la accionan-
te no individualizó a los respon-
sables ni reportó las situaciones 
oportunamente, lo que le impe-
día activar los canales respecti-
vos”, agrega la sentencia.

Para el alto tribunal, al menor 
se le vulneraron sus derechos fun-
damentales, ya que el colegio ac-
tuó de forma pasiva y negligente, 
por lo que le ordenó incluir en sus 
protocolos de atención mecanis-
mos de capacitación a sus docen-
tes y directivos, así como capa-
citar a la comunidad estudiantil 
sobre acoso o matoneo escolar. 
También deberán idear la manera 
de reparar al menor y restablecer 
sus derechos, incluyendo un “ofre-
cimiento de disculpas y asunción 
de responsabilidad por no haber 
activado las rutas previstas opor-
tunamente ni haber actuado con 
el mayor cuidado y confidencia-
lidad ante los actos de bullying 
cometidos en perjuicio del niño, 
sin mencionar su nombre”.

Bullying escolar en 
Colombia

El bullying escolar es un pro-
blema social que afecta a niños y 
adolescentes en todo el mundo, 
y Colombia no es la excepción. 
Este fenómeno se ha convertido 

en una preocupación creciente en 
el país debido a su impacto en 
la salud mental y emocional de 
los estudiantes. En este informe, 
se analizarán las causas y conse-
cuencias del bullying escolar en 
Colombia, así como las medidas 
que se están tomando para abor-
dar esta problemática.

Según estudios recientes reali-
zados por el Ministerio de Edu-
cación Nacional de Colombia, el 
bullying escolar ha sido identifi-
cado como un problema significa-
tivo en diversas regiones del país. 
Las cifras revelan que al menos 
el 40% de los estudiantes colom-
bianos han experimentado algún 
tipo de acoso o violencia en las 
escuelas. Estos actos pueden ma-
nifestarse en forma de agresiones 
verbales, físicas o psicológicas, y 
pueden tener un impacto dura-
dero en la vida de los afectados.

Causas del Bullying Escolar
Las causas del bullying escolar 

en Colombia son diversas y com-

plejas. Entre las más destacadas se 
encuentran:
n Falta de Conciencia y Edu-
cación: Muchos estudiantes no 
comprenden completamente las 
consecuencias del bullying, lo que 
conduce a comportamientos agre-
sivos y hostiles sin una aparente 
consideración de las repercusio-
nes.
n Factores Socioeconómicos: 
La desigualdad social y econó-
mica puede generar tensiones y 
conflictos en las escuelas, contri-
buyendo al aumento del bullying.
n Modelos de Conducta Nega-
tivos: La exposición a modelos 
de comportamiento agresivo en el 
hogar o en los medios de comuni-
cación puede influir en la forma 
en que los estudiantes interactúan 
con sus compañeros.
n Presión de Grupo: Algunos 
estudiantes pueden participar en 
actos de bullying para encajar en 
un grupo o para evitar ser vícti-
mas ellos mismos.

Consecuencias del 
Bullying Escolar

El bullying escolar tiene efec-
tos devastadores en las vícti-
mas, los agresores y el ambiente 
escolar en general. Algunas de 
las principales consecuencias 
incluyen:
Impacto en la Salud Mental: 
Las víctimas de bullying pue-
den desarrollar ansiedad, de-
presión y otras enfermedades 
mentales, lo que afecta su ren-
dimiento académico y su bien-
estar general.
Abandono Escolar: El acoso 
prolongado puede llevar a que 
los estudiantes abandonen sus 
estudios para escapar de la si-
tuación.
Violencia Futura: Los agre-
sores que no reciben interven-
ción o apoyo pueden perpetuar 
comportamientos violentos en 
su vida adulta.

Medidas para Abordar el 
Bullying Escolar

El gobierno colombiano y di-
versas organizaciones han pues-
to en marcha medidas para 
abordar el bullying escolar y 
promover un ambiente educa-
tivo seguro y saludable:

Programas de Sensibili-
zación: Se están llevando a 
cabo campañas educativas 
para sensibilizar a los estu-
diantes, padres y docentes 
sobre el impacto del bullying 
y cómo prevenirlo.

Protocolos de Actuación: Se 
han implementado protocolos 
para la identificación y manejo 
de casos de bullying en las es-
cuelas, estableciendo medidas 
disciplinarias y de apoyo psi-
cológico.

Formación Docente: Se están 
capacitando a los docentes para 
reconocer y abordar situacio-
nes de acoso escolar de manera 
efectiva.

Participación de la Comuni-
dad: Se busca involucrar a los 
padres y la comunidad en la 
promoción de una cultura de 
respeto y tolerancia en el en-
torno escolar.

una y otra vez, a tal punto de 
empezar a oír voces con las bur-
las de las cuales ha sido vícti-
ma”. El menor fue diagnosticado 
y medicado por ansiedad, lo que 
desencadenó pronto también en 
episodios de depresión.

El 12 de mayo de 2022, la 
mamá del niño interpuso una 
acción de tutela y decidió cam-
biar a su hijo de colegio para 
evitar más situaciones de acoso. 
Durante el trámite de la tutela, 
el Colegio aseguró que sí activó 
los protocolos de atención ante 
el primer episodio mencionado, 
que calificó como una situación 
esporádica, así como en los otros.

La Corte determinó que el co-
legio “no les prestó la debida 
atención a los acontecimientos, 
por la simple razón de que no 
los encontró como constitutivos 
de matoneo escolar o bullying” 
y que actuó de forma “pasiva y 
negligente ante las constantes 
alarmas de presunto acoso es-
colar que se presentaron en la 
institución”.

“A pesar de las reiteradas veces 
en que la accionante acudió a la 
institución vía correo electróni-
co, en las cuales, si bien no in-
dividualizó a los presuntos agre-
sores, manifestó la preocupación 
por la situación de su hijo, el 

La Corte 
Constitucio-

nal señaló 
que “los cole-
gios tienen la 
obligación de 

actuar para 
frenar casos”.

La Corte de-
terminó que 

el colegio 
“no le prestó 

la debida 
atención a 
los aconte-
cimientos, 

por la simple 
razón de que 

no los en-
contró como 
constitutivos 
de matoneo 

escolar o 
bullying”.

Como consecuencia del matoneo, el menor bajó su rendimiento escolar, comenzó a sufrir vómitos y diarreas y sus ciclos de sueño se vieron afectados.

El bullying escolar ha sido identificado como un problema significativo en diversas regiones del país.

Estudiantes a nivel nacional en diferentes instituciones educativas pueden estar siendo víctimas de este flegelo.Algunas de las señales para identificar que un niño o joven puede estar sufriendo de acoso escolar.
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"Recuperaremos a Neiva y la 
proyectáremos en grande"
n Héctor Javier Osorio Botello, tiene claro sus aportes para recuperar a Neiva, de los que considera ha sido un mal manejo 
administrativo, con su experiencia, ya tiene grandes proyecciones para la capital en temas de vías y proyectos beneficiosos.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

Tras anunciar su aspiración 
a la Alcaldía de Neiva, por 
segunda vez, Héctor Javier 

Osorio Botello, tiene claros sus 
objetivos y su plan de trabajo, su 
experiencia como mandatario le 
permitió ejecutar grandes proyec-
tos que hoy en día continúan be-
neficiando a la ciudad.

Usted fue alcalde de Neiva 
y quiere ser nuevamente 
alcalde, ¿porque?

Neiva necesita un buen alcalde 
para una ciudad que tiene una 
crisis profunda de gobernabilidad 
traducida en retos de solución de 
problemas que pasaron las líneas 
rojas. Fui alcalde en un momento 
muy crítico para la capital, para 
solucionarlos debíamos transfor-
mar la ciudad. Y lo logramos. Mu-
chos no se acuerdan, y queremos 
recordárselo.

Además, soy un convencido 
que, si se puede gobernar bien 
para todos los sectores, teniendo 
las mejores propuestas, transpa-
rencia y entregando resultados. 
Nosotros lo hicimos y lo volve-
remos hacer.

¿Y cuál es la Neiva que se 
necesita?

Una ciudad viable, competitiva, 
sostenible, equitativa, con amplia 
participación social de sus ciuda-
danos. Hace rato que perdimos 
el norte de tener una ciudad ca-
pital de la región Surcolom-
biana que, además, inte-
gre el occidente con 
el oriente del país 
por el sur. Somos un 
bendecido cruce de 
caminos que no he-
mos sabido explotar.

 ¿Cómo lograrlo? 
Para eso necesi-

tamos recomponer 
nuestro capital so-
cial, que una a los 
neivanos en la lucha 
contra la inseguri-
dad, la corrupción, 

construyendo participación acti-
va en decisiones que la afectan 
como, por ejemplo, las concesio-
nes torticeras. Lograrlo pasar por 
un plan de gobierno basado en la 
cultura como transversalidad, la 

ética pública en el uso de los bie-
nes públicos, un ordenamiento 
territorial para el desarrollo sos-
tenible que garantice el agua a 
las futuras generaciones, focaliza-
ción del gasto público orientado a 

disminuir nece-

sidades básicas insatisfechas con dinámicas de gene-
ración de empleo e ingresos y una ejecución de este 
donde participen eficientemente el sector privado, 
organizaciones sociales, cooperativas y comunitarias 
en articulación con el Plan Nacional de Desarrollo.

¿Cuáles fueron sus más grandes logros?
Conectividad, ordenación del territorio, finanzas 

sanas, y uso transparente de los dineros públicos. 
La USCO, en un estudio de corte, en su momento 
evaluó que logramos el más alto porcentaje de cum-
plimiento de Planes de Desarrollo, gobernabilidad, 
y eficiencia administrativa. Me gané un reconoci-
miento nacional como buen alcalde por el programa 

de terminar obras inconclusas de mis antecesores. 
Hicimos muchísimas obras de infraestructura y 

programas sociales que hoy disfrutan los Nei-
vanos.

¿Algunos de esos programas u obras 
cuales fueron?
Impulsamos en cofinanciación el mayor nú-

mero de construcción de vivienda de interés 
social en la historia de Neiva, - la mayoría de 
asentamientos ubicados en zonas de alto ries-
go -; entregamos el mayor número de centros 
hospitalarios en comunas de amplia cobertura 

como la 9 y la 10, como son los de Las Palmas 
y Eduardo Santos; construimos los más grandes 

colectores de alcantarillado que permitieron ini-
ciar el saneamiento ambiental del Río las Ceibas; 
realizamos el Plan de Alta Prioridad Vial para la 
ciudad que recuperara la conectividad interna de 
movilidad. Así, terminamos la construcción de la 

avenida Galindo, construimos la avenida 64, la ave-
nida 6 W y la autopista Inés García de Durán, permi-
tiendo conectar el norte con el sur por el occidente. 
Pero también construimos otras vías de conectivida-

des claves como la construcción de la avenida 16, 
la calle 8 vía a Vegalarga, la segunda fase 

de la avenida La Toma, la avenida 
de Las Palmas, la avenida de 

las Américas, la vía al Ca-
guán o el inicio de la 

doble calzada al sur.

Para Osorio 
Botello, Nei-
va necesita 

grandes pro-
yecciones en 
materia vial, 

que permi-
tan descon-

gestionar a la 
ciudad.

Héctor Javier 
Osorio Botello, 
aspirante a la 
Alcaldía de 
Neiva.
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Es critica la situación de 
movilidad hoy, ¿Cómo se 
podría solucionar?

Estamos proponiendo un se-
gundo Plan de alta prioridad vial 
para la ciudad. De no hacerlo en 
año y medio nos gastaremos cin-
cuenta minutos del centro de la 
ciudad al Limonar, al oriente, a 
Galindo o Caña brava. Para eso 
debemos continuar la avenida 6 
W en el norte; construir la circun-
valar del oriente, construir una 
vía alterna al sector de Avichen-
te, continuar la calle 6 por detrás 
de Balcones de Casablanca, un 
intercambiador o box culbert en 
remplazo de la rotonda diagonal 
a Unicentro. Eso vale más de 650 
mil millones de pesos y debemos 
recaudar una bolsa el primer año 
de gobierno de 120 mil millones 
para cofinanciar con una gran ca-
pacidad de gestión más recursos 
que nos permita, junto con vi-
vienda de interés social, interve-
nir las zonas más críticas.

¿Cuáles son los grandes 
retos de la ciudad?

Cada ciudadano tiene su propia 
ventanita. El padre de familia que 
tiene un problema de inclusión 
escolar de su hijo por una disca-
pacidad, y que sufre por eso, es su 
mayor angustia. Al alcalde le toca 
ver todas las ventanitas y actuar. 
Sin embargo, hay problemas que 

se desbordaron en Neiva, como lo son la crisis de 
movilidad vial, el déficit de vivienda de interés so-
cial, la desaparición de la cultura ciudadana, la falta 
de una política de emprendimiento a los jóvenes, la 
inseguridad y la brecha de coberturas sociales y de 
infraestructura entre el sector rural y el urbano. Acá 
el Plan Nacional de Desarrollo es un gran aliado.

¿Cómo lograrlo en el tema de seguridad?
El alcalde no solo debe ser jefe de policía, sino jefe 

de la policía que gobierne con base en causas reales y 
tome decisiones. Eso permite un conocimiento ínte-
gro que va desde la prevención, que se logra atacan-
do la pobreza y el desempleo con la focalización del 
gasto público municipal en programas juveniles de 
oportunidades de ingresos y educativas; en materia 
de reacción, nosotros trajimos por primera vez las 
cámaras de seguridad a Neiva y hoy el uso de nue-
vas tecnologías en cámaras en coordinación con la 
comunidad, son definitivas para actuar en tiempo 
real. Pasa en las películas y pasa en la vida actual. 
Y en materia de normatividad vamos a ejercer un 
liderazgo ante la Federación de Municipios para 
evaluar al Ministerio de Justicia y al Congreso, en 
los impactos de la política criminal en materia de 
reincidencia del delito y los cambios esperados en 
la resocialización de los victimarios en las cárceles. 
Para lo anterior es clave, rediseñar el observatorio 
del delito orientado a la identificación de estructuras 
criminales urbanas- un habitante de la calle roba un 
iPad en Cándido Leguizamo y ese equipo lo espe-
ran en el Ecuador para legalizarlo -, como también 
quienes son sus víctimas.

¿Quiénes lo apoyan?
Mucha ciudadanía de base. Me inicie en mi vida 

pública con las banderas de Galán y cuento con 
el respaldo y aval de su partido, como el apoyo de 
muchos militantes de otros sectores del partido li-

beral, verdes, conservadores, y el 
coaval del Partido del Trabajo por 
generosidad de Luis Edgar Gu-
tiérrez dirigente que viene de la 
alianza verde. Participe en el fren-
te amplio en materia presidencial. 
Hoy Neiva, necesita un frente más 
amplió para sacarla de la crisis de 
gobernabilidad. Los Neivanos lo 
están esperando. No podemos se-
guir eligiendo buenos candidatos 
que resulten malos gobernantes. 
Son responsabilidades históricas. 
Soy respetuoso de las decisiones 
del Pacto Histórico en la decisión 
de escoger su candidato. Espero 
se logren consensos internos para 
llegar a estadios más amplios para 
luchar contra la corrupción, la po-
litiquería y la búsqueda local de 
justicia social.

¿Cómo subir en las 
encuestas de favorabilidad 
saliendo de último a 
aspirar?, ¿cuál es la 
estrategia?

El electorado que define quién 
será el próximo gobernador y al-
calde de Neiva, se decidirá en los 
próximos tres meses. Por mi parte 
le puedo asegurar que conmigo 
Neiva queda en buenas manos. 
Experiencia, resultados, transpa-
rencia, conocimiento de la ciudad, 
y las mejores propuestas serán de-
finitivas.

¿Que ha sido de su carrera 

en este tiempo tras su 
Alcaldía?

Parlamentario, Contralor Dele-
gado para el Sector Agropecuario, 
gerente del Sistema Nacional de 
Control Fiscal, académico, y estu-
diante. Actualmente estudio una 
maestría en Gestión de la Cultura 
y me gradué en Magister en Crea-
ción de Guiones Audiovisuales.

¿Desde su experiencia 
como se podría potenciar 
el nivel turístico de la 
ciudad?

Hemos confundido promoción 
de sitios turísticos con política 
de turismo. Hoy debemos enten-
der que la demanda turística ha 
cambiado e influye en la oferta 
y en el papel de las alcaldías y 
la gobernación. Un ejemplo, los 
pensionados hacen cada vez más 
turismo. Pero estos se deciden no 
únicamente por un buen destino, 
sino qué hay otros factores como 
seguridad e infraestructura hospi-
talaria óptima. Neiva debe ser una 
ciudad inteligente y articuladora 
donde su potencial esté ligado a 
grandes alianzas con sus vecinos: 
Rivera como destino cultural gas-
tronómico y de bienestar o Villa-
vieja como destino arqueológico. 
Y tiene potencial para construir 
nuevas ofertas culturales turísti-
cas, como su patrimonio cultural 
musical escultórico, o la utiliza-
ción del río Magdalena.

Héctor Javier 
Osorio, fue 
Alcalde de 

Neiva, su 
trabajo por 
la ciudad, 
continúan 
teniendo 

ecos entre los 
neivanos.

La buena gestión administrativa de Botello ha sido su sello para que las comunidades en Neiva le abran las puertas.



He leído un documento titulado 
‘Educación universitaria en Vene-
zuela. Ponencia sobre educación 
médica’, gracias a la gentileza del 
profesor Rafael Muci-Mendoza, 
expresidente de la Academia Ve-
nezolana de Medicina y quien 
formó parte de la comisión redac-
tora de dicho documento. Él es 
un destacado neurooftalmólogo, 
reconocido internacionalmente. 
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Canadá y Colombia, los lazos 
que nos unen

De esta manera puedo resumir 
mi reciente visita a la feria Agroex-
po en la ciudad de Bogotá. 

Los agronegocios, también cono-
cidos como agroindustria o agribu-
siness en inglés, se refieren a las 
diversas actividades involucradas 
en la producción, procesamiento y 
distribución de productos agríco-
las. Es un término que abarca toda 
la cadena de valor de los produc-
tos agrícolas, desde los insumos y 
la producción en el campo hasta 
el mercadeo y la venta al consu-
midor final.

Los agronegocios incluyen una 
amplia gama de operaciones, como 
la agricultura, la producción gana-
dera, la acuicultura, la silvicultu-
ra, el procesamiento de alimentos, 
el almacenamiento, el transporte 
y la comercialización de produc-
tos agrícolas. También involucra 
la provisión de equipos agrícolas, 
insumos como semillas y fertili-
zantes, así como servicios de ase-
soría agrícola y apoyo financiero a 
los agricultores.

El objetivo principal de los agro-
negocios es maximizar la eficiencia 
y rentabilidad en toda la cadena 
de suministro agrícola. Los agro-
negocios desempeñan un papel 
crucial en la economía de muchos 
países, especialmente aquellos 
con un sector agrícola significati-
vo, proporciona empleo a millo-
nes de personas en todo el mundo 
y contribuye significativamente al 
PIB (Producto Interno Bruto) del 
país. Además, contribuye a garan-
tizar la seguridad alimentaria y la 
estabilidad en la cadena de sumi-
nistro de alimentos al conectar de 
manera eficiente a los productores 
con los consumidores.

El departamento del Huila po-
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Mancuso, gestor de paz
Definitivamente ser o haber sido delincuen-

te, paga durante la presente administración del 
presidente Gustavo Petro Urrego, sin interesar si 
va en contravía de la institucionalidad colom-
biana. La iniciativa planteada para que el pa-
ramilitar Salvadore Mancuso sea gestor de paz, 
ha sido rechazada de plano por la sociedad co-
lombiana. Fue extraditado a los Estados Unidos 
por el presidente de la época Alvaro Uribe Vélez, 
el cual ya cumplió la pena en este país, pero 
que todavía tienen investigaciones por delitos 
de violación de derechos humanos y crímenes 
de lesa humanidad cometidos en Colombia. 
Este narcoterrorista durante más de dos décadas 
sembró el terror en algunas regiones del país, 
para contrarrestar el avance de las organizacio-
nes subversivas de las Farc y del ELN. Durante 
los dos periodos presidenciales del presidente 
Uribe Vélez, fueron desmovilizados más de 17 
mil integrantes de estas tenebrosas bandas cri-
minales. A pesar de la sana intención que busca 
el primer mandatario de los colombianos en la 
búsqueda de la paz total, hasta el momento ha 
sido un fracaso. 

Con el solo anuncio de la Casa de Nariño, le 
empezaron a llover rayos y centellas al presiden-
te Petro. Primero porque no existen las condi-
ciones políticas y judiciales para que se lleve a 
cabo tal propuesta. Segundo por el rechazo ge-
neralizado de todas las familias de las víctimas, 
que se han opuesto rotundamente para que se 
lleve a cabo tal accionar gubernamental. Consi-
deramos que el gobierno nacional, no debe se-
guir generando más elementos distorsionadores 

que sigan polarizando a la sociedad colombiana. 
No se deben crear condiciones que busquen 
alejar los consensos. Hay que encontrar la ruta 
para unificar los intereses de todos los actores 
de la opinión pública. Recuerde presidente, que 
Mancuso no goza de los afectos mayoritarios de 
la sociedad colombiana. Las masacres, asesina-
tos selectivos, expropiación de tierras, despla-
zamientos forzados, reclutamiento de menores 
de edad, secuestros, descuartizamientos, corrup-
ción, son entre otras manifestaciones delictivas, 
que todavía permean las mentes de la sociedad 
colombiana, por la zozobra que vivieron  du-
rante más de cuatro décadas por el accionar de 
estas organizaciones criminales que comandó 
Salvatore Mancuso. 

Con todo respeto señor presidente, para elegir 
los integrantes que van a representar la socie-
dad civil en los futuros diálogos con las orga-
nizaciones narcoterroristas, deben integrarlas, 
personas que no tengan deudas con la justicia. 
Igualmente recordemos que las familias colom-
bianas están desesperadas por el incremento 
de las actuaciones irracionales de grupos de-
lincuenciales y de organizaciones subversivas 
que han alterado el bienestar de las familias 
colombianas, y que están generando una afec-
tación muy grave a la dinámica productiva del 
país, producto del debilitamiento progresivo de 
las Fuerzas Militares y de la Fuerza Pública, que 
tienen desestimuladas a sus integrantes, por el 
temor a ser sancionados por sus actuaciones 
cuando se presenten enfrentamientos contra 
estos delincuentes.     

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

see un gran potencial en el sector 
de los agronegocios debido a sus 
condiciones geográficas y climáti-
cas favorables, así como a la diver-
sidad de su producción agrícola y 
pecuaria. Algunos de los principa-
les aspectos que contribuyen a este 
potencial son los siguientes:

Variedad de cultivos: El Huila 
cuenta con una amplia gama de 
cultivos agrícolas, como café, arroz, 
maíz, caña de azúcar, plátano, ca-
cao, frutas tropicales, hortalizas y 
legumbres. Esta diversidad permite 
a los productores aprovechar dife-
rentes mercados y nichos de con-
sumo; Producción de café: El Hui-
la es reconocido por la calidad de 
su café, lo que lo convierte en uno 
de los principales departamentos 
cafeteros de Colombia. La indus-
tria cafetalera ofrece oportunidades 
para la exportación y la comerciali-
zación de café gourmet; Ganadería: 
La región también se destaca por 
su producción ganadera, especial-
mente en la cría de ganado bovino 
y porcino. La carne y sus derivados 
tienen una alta demanda tanto en el 
mercado nacional como en el inter-
nacional; Agricultura sostenible: El 
Huila ha demostrado un creciente 
interés en la agricultura sostenible 
y la producción orgánica, lo que le 
brinda una ventaja en mercados 
que valoran la producción respe-
tuosa con el medio ambiente y la 
salud; Potencial agroturístico: El de-
partamento ofrece un paisaje natu-
ral atractivo y escenarios propicios 
para el turismo rural y agroturismo. 
Esto puede generar nuevas oportu-
nidades de negocio en la comercia-
lización de productos locales y la 
experiencia de la vida en el campo; 
Infraestructura vial y logística: La 
mejora de las vías de comunicación 
y la infraestructura logística facilitan 
el transporte y distribución de los 
productos agrícolas, conectando al 
Huila con otros mercados naciona-
les e internacionales.

Su trayectoria académica hace que 
sus conceptos sobre la educación 
médica en su país sean, sin duda, 
autorizados.

Uno de los capítulos está de-
dicado a la carrera de Medici-
na Integral Comunitaria (MIC), 
originada por médicos cubanos. 
Recuérdese que mediante conve-
nio Castro-Chávez, a Venezuela 
llegaron millares de médicos cu-
banos para prestar atención asis-
tencial primaria. Se calcula que 
en 2008 había 14.000 de ellos. 
Muchos vienen siendo profeso-

res del programa MIC, sin tener 
la preparación adecuada. Son do-
centes improvisados de un pobre 
currículo académico.

El anterior preámbulo lo motiva 
la peregrina idea de Robert Daza, 
senador del Pacto Histórico, de 
que el título de Médico Integral 
Comunitario otorgado por el país 
vecino sea convalidado por el Mi-
nisterio de Educación de Colom-
bia. Ante la evidencia de que la 
formación académica de los mé-
dicos integrales comunitarios es 
más que mediocre, la propuesta 

del senador Daza ha sido recha-
zada con vehemencia por las aso-
ciaciones médicas.

Se calcula que hay cerca de 
1.300 médicos made in Venezue-
la que aspiran a ejercer en nues-
tro país. Seguramente no podrán 
hacerlo, pues el plan de estudios 
que cursaron no tiene ninguna 
equivalencia con ninguno de los 
relacionados con el campo de la 
salud. Siendo así, no les queda 
otra opción que iniciar sus estu-
dios médicos aquí, o regresar a la 
república bolivariana. Es que la 

hipotética convalidación se cons-
tituiría en una licencia de corso.

El llamado “personal de salud o 
sanitario” es aquel encargado de 
velar por el bien más preciado de 
todo ser humano, la salud, y está 
compuesto por profesionales di-
ferenciados, es decir que no todos 
poseen iguales capacidades técni-
cas para desempeñar su actividad. 
Ese personal actúa en equipo, al 
frente del cual figura el médico, 
en razón de que su formación es 
la de mayor jerarquía. 

Carlos 
Yepes A.

Fernando 
Sánchez 
Torres
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Y seguirá la corrupción electoral

La imagen del día

Luís Alonso 
Colmenares 
Rodríguez
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Claudia López
La alcaldesa de Bogotá, Claudia 
López, sostuvo que es necesa-
rio reconocer a las mujeres en 
sus diversidades a la hora de 
tener un enfoque de género y 
un enfoque diferencial. Duran-
te su participación en el foro 
de Mujeres Poderosas 2022, 
la alcaldesa Claudia López co-
mentó que las barreras que las 
mujeres enfrentan a la hora de 
alcanzar sus objetivos pueden 
superarse al establecer un pro-
pósito. En su caso, destacó que 
le apasiona el servicio público.

Joven se enfrenta a un 
delincuente

Jordi Ramíres
Ahhh no, el protagonista es 
kaizer, ese le cayó a ayudarle al 
amo, todo bonito.

María Cáceres
Terrible, fue por lana y salió 
trasquilado.

Enrique Sandino
Excelente, justicia por mano 
propia, los delincuentes no 
perdonan nada.

Luis 
Humberto 
Tovar 
Trujillo

Margarita 
Suárez 
Trujillo

Estamos soñando despiertos 
gracias a nuestra Selección Co-
lombia femenina de mayores que 
compite en el mundial de Austra-
lia y Nueva Zelanda. Las Super-
poderosas, como acertadamente 
las llama la prensa especializada, 
debutaron con un emocionante 
triunfo 2-0 sobre las coreanas, en 
el Allianz Stadium de Australia, 
donde nuestra Linda Lizeth Cai-
cedo, la vallecaucana de 18 años, 
marcó una anotación histórica. 
Linda se convirtió merced a eso, 
en la primera jugadora de fútbol, 
contando hombres y mujeres, en 
anotar goles en todas las catego-
rías de los mundiales de la FIFA. 
Lo hizo con la sub 17, la sub 20 
y ahora la de mayores. Esta jo-
vencita que milita en el Real Ma-
drid, puede darse el lujo de tener 
este récord que será muy difícil de 
batir. Sus compañeras son unas 
guerreras, que bajo el mando del 
DT Nelson Abadía llegarán muy 
lejos en este mundial en el que 
empezaron con pie derecho. El 
segundo escollo que tienen que 
afrontar no será un hueso fácil de 

roer. Este domingo en el “precioso 
horario”, como dice el humorista 
Guillermo Díaz Salamanca, de las 
4:30 am, enfrentarán a las temi-
das deportistas alemanas, que ya 
ganaron su primer partido ante 
Marruecos, con un marcador 
bastante abultado: 6-0. Las arro-
llaron. El tercer encuentro para 
las chicas de nuestra Selección, 
será con otras rivales nada fáci-
les. Bueno, en un mundial, nada 
es fácil. Se enfrentarán contra las 
africanas, el jueves 3 de julio a las 
5 am, en el HBF Park en Perth, 
capital de Australia Occidental. 
Queremos volver a ver este do-
mingo a Mayra Ramírez comién-
dose la cancha y dejando rivales 
en el camino con esas cabalgatas 
que se pega cada rato dentro del 
partido, necesitamos a Catalina 
Usme, quien abrió el marcador 
contra Corea llegando a 51 goles 
con la Selección, que se consa-
gre en este mundial con su juego 
efectivo que se traduce en anota-
ciones claves. Queremos ver a la 
otra “linda” Catalina Pérez con-
vertida en un muro por donde no 
pase un solo balón. Y un último 
pedido, esta vez al Todopoderoso, 
que le ganemos a Alemania, para 
pasar a la siguiente ronda. Ojalá el 
público siga apoyando a nuestro 
amado equipo como lo hicieron 
en el debut.   

No puedo menos que sentir im-
potencia, frustración e indignación 
por la situación política y social que 
se vive en La Guajira. Es desalenta-
dor ver como mis paisanos recono-
cen el hecho de que los políticos 
incumplen sus promesas y utilizan 
el poder para su propio beneficio 
en lugar de trabajar por el bienestar 
de la comunidad, pero sin embar-
go en cada elección se vota por los 
mismos que se han enriquecido con 
los recursos públicos y nunca le han 
resuelto los problemas a la gente.

Siempre es malo generalizar. En 
un esfuerzo de objetividad también 
debo decir que todos los políticos 
no son iguales, porque hay perso-
nas honestas y comprometidas que 
buscan generar un cambio positivo. 

Yo no pretendo aparecer como 
el Catón ni caminar las calles de 
La Guajira como Diógenes en At-
enas. Pero no hay duda de que la 
corrupción y la falta de ética en la 
política son problemas persistentes 
en todos los niveles de la adminis-
tración pública del departamento.

Para combatir esta situación, es 
crucial que los ciudadanos se man-
tengan informados y participen ac-
tivamente en el proceso político de 
manera objetiva. El voto responsa-
ble y consciente es una forma de 
expresar la opinión y seleccionar 
a los líderes que realmente tengan 
la capacidad para gestionar la solu-
ción de los problemas de la gente.

No debemos perder la esperanza 
ni permitir que la apatía nos paral-
ice. Cada uno de nosotros puede 
contribuir al cambio a través de 
nuestras acciones diarias y exigien-
do a los elegidos que cumplan con 
su deber de servir al pueblo.

Además, la sociedad civil tiene un 
papel fundamental en la vigilancia 
y la denuncia. Organizaciones no 

gubernamentales, medios de co-
municación y periodistas indepen-
dientes, y ciudadanos comprome-
tidos pueden desempeñar un papel 
importante denunciando los casos 
de corrupción y presionar por la 
rendición de cuentas.

Está comprobado que el sistema 
vigente en lugar de utilizar mecan-
ismos de rigor en la selección y pos-
tulación de candidatos, así como en 
el financiamiento de las campañas, 
más bien induce a las malas prác-
ticas y financiamiento ilegal de las 
campañas para lograr la elección. 

Por eso es que cuando los candi-
datos invierten grandes sumas de 
dinero para ser elegidos, quedan 
comprometidos con los financi-
adores de la campaña para tomar 
decisiones influenciadas por inter-
eses particulares y devolverles la 
financiación en lugar de procurar 
el bienestar general.

De tal manera que es esencial la 
reflexión de los ciudadanos para 
que elijan candidatos idóneos, per-
sonas éticas y honestas que no ten-
gan rabo de paja ni estén vincu-
ladas a expedientes, conflictos de 
interés o prontuarios desfavorables.

No hay duda de que esto es un 
problema que no se resuelve de la 
noche a la mañana. Se necesita de 
un enfoque integral que abarque 
desde la conciencia ciudadana has-
ta la implementación de prácticas 
transparentes y efectivas, para con-
struir un sistema político más justo 
y libre de corrupción. 

La educación cívica también de-
sempeña un papel fundamental en 
esta lucha al empoderar a los ciu-
dadanos del conocimiento sobre 
sus derechos y responsabilidades, 
para fortalecer la capacidad de la 
sociedad en la exigencia y super-
visión de sus líderes.

Y la impunidad no está muy le-
jos como otro factor que alimenta 
el sistema cuando los responsables 
de actos corruptos no son sancio-
nados, enviando un mensaje equiv-
ocado a la sociedad y fomentando 
la repetición de las malas prácticas. 

involucrados en ellas, incluido el 
jefe del Estado actual sobre su 
hijo, y financiación de las cam-
pañas políticas.

Esto también por el dañado y pu-
nible ayuntamiento, que se constru-
yó desde la constitución del 91, por 
la forma en que se integran y eligen 
a los jefes de esos organismos. 

Se ha logrado comparar con viola-
dores de niños, cuidándolos a estos.

En fin, la crisis del estado es to-
tal; y lo mas grave, la impotencia 
social, que teniendo las soluciones 
a la mano, se le impide ejecutarlas 
por esa incubación delincuencial 
que afecta al estado y a la sociedad; 
es más, la ignorancia del pueblo y 
ese sometimiento a las estructuras 
delincuenciales, hacen imposible, 
hacerle una reingeniería profun-
da, porque, se renunció al princi-
pio constitucional, de que “el interés 
general esta por encima del interés 
individual”.

Flaco servicio le presta hoy a nues-
tra sociedad, ni siquiera a nuestra 
democracia, el facilismo con que 
instituciones como el congreso y 
la judicial, permiten el actual esta-
do de cosas, incluso contribuyen a 
permitirlas, y hasta profundizarlas, 
generando una inestabilidad ins-
titucional, en situaciones como lo 
expresado por el guerrillero “que los 
policías y soldados no deben salir 
a las calles, para no provocar a los 
delincuentes”.

A ese estado de postración hemos 
llegado. Lo único posible por ahora 
mientras la sociedad despierta, que 
por ahora lo está haciendo, aunque 
muy lentamente, es que Dios nos 
ampare, y que salve a Colombia, 
porque mucha de nuestra dirigen-
cia, por ahora, esta embriagada de 
corrupción.

Lo que el tiempo se robo

Otro de los grandes problemas de 
la corrupción, es que esta sobrepaso 
la capacidad de investigación y san-
ción, de los organismos de control 
del estado.

A tanto llego la incapacidad del 
estado, que mientras la ilicitud 
campea por Colombia, el estado 
ni se inmuta, y hasta guarda silen-
cio sepulcral y cómplice sobre ese 
cáncer que carcomió al estado y a 
la sociedad.

Mientras más se roban a Colom-
bia, menos capacidad de respues-
ta de los organismos del estado. Es 
una relación inversamente propor-
cional; de ahí, la frustración de la 
sociedad en sentirse fracasada y 
hasta impotente, frente a este fe-
nómeno.

Peor aun es, que quienes mas ha-
blan contra la corrupción son los 
mas involucrados en ella; hasta allá 
llega el cinismo, y se creen adali-
des contra ella, para ocultar, de una 
parte, sus pecados, y por otro, alla-
narse el camino para seguir en esas 
andanzas non sanctas, por lo cri-
minales.

Muchos silencios guardan los or-
ganismos de control sobre inves-
tigaciones, aunque las anuncian, 
pero de aquello nada; es decir, de 
resultados. 

Se han conocido, situaciones 
donde existe un interés delibera-
do de estos organismos, por ocul-
tar resultados, e incluso, informar 
sobre el avance de ellas, por la 
intervención de manos poderosas, 
que de alguna manera se sienten 

El paro indefinido que se adelanta en la vía al relleno sanitario Los Ángeles, por parte de la comunidad, quie-
nes vienen siendo víctimas de la inseguridad en el sector.

Deshojando Margaritas

Las superpoderosas

@LColmenaresR
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“Generaremos 100 mil empleos 
para los jóvenes en el Huila”
n Con una apuesta bastante ambiciosa Juan Carlos González Mejía aspira a llegar a la Gobernación del Huila, donde se com-
prometerá a generar más de 100 mil empleos para los jóvenes opitas.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

Juan Carlos González Mejía, 
aspirante a la Gobernación 
del Huila, quiere apostarle 

al desarrollo del departamento de 
una manera honrada y con mu-
cho trabajo de la mano con las 
comunidades en las zonas rurales 
y urbanas.

Juan Carlos cuéntele a los hui-
lenses ¿porque quiere usted ser el 
gobernador?

Esta candidatura nace de una 
necesidad imperiosa de los hui-
lenses por tener un nuevo lideraz-
go, personas que quieran trabajar 
con las comunidades, que con la 
plata se hagan las obras que se 
necesitan para el desarrollo y las 
personas que hoy en día están ha-
ciendo un clamor importante por 
la seguridad en el departamento 
del Huila, entonces hemos reco-
rrido lo largo y ancho del depar-
tamento del Huila.

¿Cuáles van a ser esas 
banderas que tiene su 
aspiración?

El departamento del Hui-
la necesita seguridad, tiene que 
convertirse en un departamen-
to agroindustrial, tenemos que 
recuperar la universidad Surco-
lombiana, tenemos que generar 
empleo para los jóvenes, noso-
tros nos vamos a proponer a ge-
nerar 100.000 empleos para los 
jóvenes y nosotros tenemos que 
mejorar lógicamente el trato con 
Los campesinos, el departamen-
to del Huila es un departamento 
agropecuario, tal vez es uno de 
los departamentos más agrope-
cuarios en el país, pero desafor-
tunadamente los campesinos hoy 
en día están solos y abandona-
dos, esa va a ser nuestra bandera 
lógicamente hay que inyectarle 
muchos recursos al tema de salud 
y la educación para que nosotros 
podamos brindar una mejor ca-
lidad de vida.

¿Quién lo acompañan en 
esta aspiración política?

La ciudadanía, nosotros no es-

tamos comprando votos, nosotros no estamos con 
maquinarias retrógradas y tradicionales políticas que 
son las que tiene el departamento hoy en día como 
están,  nosotros estamos trabajando con la gente, 
con el pueblo, con la ciudadanía, escuchando a el 
líder comunitario, escuchando al líder social, escu-
chando a la ama de casa, escuchando el bombero, 
escuchando el estudiante, al profesor, esas personas 
que son las que trabajan diariamente por el departa-
mento del Huila, son las que no son escuchadas no-
sotros sí los estamos escuchando y ellos son los que 
le están haciendo acompañamiento a esta campaña.

¿Quién es Juan Carlos Gonzales?
Juan Carlos es una persona sencilla, humilde, ven-

go de un barrio de la periferia que es La Libertad en 
la comuna 5, estudié en la escuelita del barrio, en el 
colegio de la policía, soy egresado orgullosamente de 
nuestra alma Mater la universidad Surcolombiana, 
soy abogado, soy especialista de la Universidad del 

Externado De Colombia, estudié 
una maestría en la Universidad 
Sergio Arboleda, actualmente es-
toy estudiando otra maestría en 
la Universidad De Los Andes, soy 
empresario aquí en la ciudad de 
Neiva con mi esposa, hemos es-
tudiado, trabajado, nadie nos ha 
regalado nada, todo ha sido fruto 
de nuestro esfuerzo, dedicación y 
trabajo. Tengo experiencia en el 
sector privado, fui gerente del Sis-
tema Estratégico De Transporte 
Público, allí me gané un premio 
a nivel nacional por ser el me-
jor gerente del país de una en-
tidad pública, demostramos que 
en lo público las cosas también se 
pueden hacer bien, entonces esa 
es mi hoja de vida. Soy primero 

que todo un ser humano, que me 
gusta ayudar en lo que yo pueda 
la comunidad, me gusta poner-
me los zapatos de los demás y tal 
vez eso es lo que más me ha im-
pulsado aspirar a la gobernación 
del Huila.

¿Cuál va a ser su hoja de 
ruta de trabajo?

Nuestra hoja de ruta van a ser 
las comunidades, el próximo 28 
de julio aspiramos ya a contar con 
la inscripción ante la Registradu-
ría Departamental por la Gober-
nación del Huila, desde allí va-
mos a empezar a consolidar los 
equipos en todos los municipios 
del departamento del Huila, yo 
llevo 14 meses recorriendo el de-

Juan Carlos 
se compro-

mete con 
los jóvenes 
opitas a ge-

nerar 100.00 
ofertas de 

empleo.

Juan Carlos viene socializando con los opitas su plan de trabajo.
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partamento y allí hemos podido encontrarnos con 
muchos líderes comunitarios sociales y culturales 
así como deportivos, que están con nosotros acom-
pañándonos entonces nuestra hoja de ruta va a ser 
visitar las comunidades, hacer un gran trabajo tam-
bién en la ciudad de Neiva porque esta gobernación 
del Huila, dejó abandonada a la ciudad de Neiva la 
dejó totalmente desamparada, no hubo inversio-
nes por parte del gobierno departamental, nosotros 
como gobernador queremos garantizar un recurso 
para la ciudad de Neiva.

¿Cuál va a ser su apuesta en el tema de 
vías para el departamento del Huila?

Nosotros tenemos más de 10.000 km de vías en 
el departamento, de las cuales entre el 80% y 90% 
están en muy mal estado, entonces nosotros estamos 
proponiendo dos cosas primero hay que trabajar 
con los puntos de acción comunal en la asociativi-
dad, para que sean ellos quienes nos  ayuden con 
el mantenimiento e intervenir algunos sectores de 
vía, segundo estamos proponiendo hacer un conve-
nio con el Batallón De Ingenieros, eso nos garantiza 
que no exista corrupción, nosotros vamos a utilizarlo 
porque nuestra prioridad de la comunidad, lógica-
mente también vamos a hacer contratación públi-
ca, para mejorar las vías, para que los campesinos 
puedan comercializar mejor sus productos, también 
mejorar el acceso para el turismo y eso crearía un 
efecto transversal que beneficiará todo el departa-
mento del Huila.

¿Cuál es su compromiso con los jóvenes 
en el departamento del Huila?

Vamos a generar 100.000 empleos para los jóve-
nes en el Huila, de 18 a 30 años, hay alrededor de 
320.000 jóvenes que hoy están desamparados, que 
hoy no tiene acceso a la educación, que es muy 
complicado y muy difícil y menos hoy tienen la 
oportunidad de laboral, yo por ser joven tengo 38 
años de edad, soy el candidato más joven, quiero 
hacer una apuesta importante por los jóvenes del 
Huila queremos garantizar 100.000 empleos y lo 

Juan Carlos 
González, 

viene reco-
rriendo el de-
partamento, 
escuchando 
a los líderes 
sociales, co-
munitarios, 
culturales y 
deportivos 
para conso-

lidar su plan 
de trabajo.

vamos a hacer con capital semilla, 
el departamento del Huila tiene 
un banco el segundo piso que se 
llama Infihuila, puede funcionar 
como garantía con los demás ban-
cos, para que los jóvenes tengan 
acceso a créditos e inversión y sus 
emprendimientos puedan tener 
esa posibilidad de desarrollo.

¿Cuál es la invitación que le 
hace usted a los huilenses 

para que lo apoyen en su 
aspiración?

Necesitamos nuevos liderazgos 
en el departamento del Huila, 
necesitamos cero corrupciones, 
que la plata no se la roben, por-
que cuando la plata no se la roban 
alcanza para las obras que esta-
mos necesitando. Seguridad en el 
departamento hay mucha delin-
cuencia común y eso ha impedido 

que haya desarrollo e inversión 
tenemos que apostarle también 
a la seguridad y apostarle al de-
sarrollo del departamento. Aquí 
está Juan Carlos un hombre joven 
con toda la experiencia académica 
y profesional un nuevo liderazgo 
que se requiere en el departamen-
to alejado de las clases políticas y 
de los planes políticos que quiere 
trabajar verdaderamente por las 
comunidades.

Junto a su esposa, vienen trabajando por el Huila.

Juan Carlos González Mejía, aspirante a la Gobernación del 
Huila.Cerca de 14 meses recorriendo el Huila, lleva Juan Carlos González.
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-321 CASA B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $300.000.000

640-345 CASA B/ MARÍA AUXILIADORA.  GARZÓN  -  H $420.000.000
640-347 CASA B/ EN LA GAITANA.  GARZÓN  -  H $400.000.000
640-395 CASA B/ LAS AMÉRICAS.  GARZÓN  -  H $350.000.000
640-454 LOTE VEREDA MAJO.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-455 LOTE B/ LOS CANELOS.  GARZÓN  -  H $1.300.000.000
640-512 CASA CAMPESTRE VDA. CLAROS.  GARZÓN  -  H $1.00.000.000
640-99414 CASA DOS PLANTAS B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $250.000.000
640-547 CASA DOS PLANTAS B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $220.000.000
640-575 LOTE TERRENO B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99583 FINCA VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99569 LOTE COLINAS DE MIRAVALLE III JAMUNDÍ  -  VALLE $399.600.000

640-99533 LOCAL B/ RODRIGO LARA.  GARZÓN  -  H $470.000
640-99591 APARTAMENTO 203 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-383 APARTAMENTO 201 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99603 APTO. 2 PISO B/ SAN JOSÉ OBRERO.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99620 BODEGA EDIF. ÍNSULA LÍVING.  CALI  -  VALLE $300.000
640-574 APTO. 2° PISO ALTOS DEL LIMONAR.  GARZÓN  -  H $1.300.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 802 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 59m2
APTO. 501 T-1 CONJ. LA MORADA DEL VIENTO  $1.250.000,00 90m2
APTO. 201 CARRERA 3 w # 76B-24  B// CALAMARI $450.000,00 49m2
APTO.403  CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN  $600.000,00 60M2

CENTRO
APTO. 201 EDIF. EL MUNDO CALLE 9a # 9-66  $1.300.000,00 110m2
APARTAESTUDIO CALLE 6A # 12-09 ALTICO $500.000,00 45m2
APTO. 602 EDIF. ESLAVIA CALLE 9 # 12-51  $2.100.000,00 98m2
CALLE 9 #8-66 B/ALTICO $1.600.000,00 60m2

ORIENTE
APTO. 203/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $400.000,00 35M2
APTO. 1005 T-2 CONJ. TIERRA ALTA $950.000,00 80m2
APTO. 503 CONDOMINI. ALTO DE YERBABUENA  CAR. 31A # 8-46  $1.000.000,00 43m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CAR. 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 403 T-12 CONJUNTO.RES. GOYA  $900.000,00 55m2
APTO. 104 CONJ. RES. PORTAL DEL RIO  $720.000,00 55m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CASA 49 CONJUNTO  VILLAS DEL PRADO  $1.850.000,00 114m2
CALLE 38 # 8-14  B/GRANJAS $750.000,00 216m2
CALLE 42 # 6W-17 B/ ACROPOLIS $650.000,00 75m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2

CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CARRERA 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000,00 608m2
CALLE 9 # 10-50 B/ALTICO $6.500.000,00 625m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 16a # 6-74 B/QUIRINAL $2.200.000,00 221m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2
CALLE 17A # 5A-29 B/QUIRINAL $2.000.000,00 200m2
CARRERA 14 # 3B-37 B/ALTICO $1.200.000,00 457m2

ORIENTE 
CALLE 7 # 23-44 B/GAITANA $1.400.000,00 160m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CALLE 8 B # 40 B -07 B/ IPANEMA $3.500.000,00 219m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
CARRERA 15 # 2-07 DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2 
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
LOCAL 204 EDIF.SAN JORGE  $550.000,00 33m2
LOCAL 210 CARRERA 5 # 9-53  $550.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 50B  # 24-41 LOS CIPRESES $140.000.000 84m2
CALLE 73 # 3w-03 LA VORAGINE $220.000.000 67m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CARRERA 6 # 45-71 CONJ  LAS VILLAS INT. 8 $180.000.000 121m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $250.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2
CASA 9 CONJ. PALMETTO CARRERA 6 # 43-85  $270.000.000 98m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 71 B3 25-66 TERRAZAS DE ALGARROBO $320.000.000 128m2

SUR
CARRERA 34B # 23-54 SUR MANZANAREZ V-ET $170.000.000 82m2
CARRERA 32D # 23 SUR-15 ENCENILLO $185.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CALLE 17 # 1B-49 SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2
CARRERA 7 # 3-56 SUR LOS FUNDADORES - RIVERA $350.000.000 540m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
CALLE 4 # 2-48/2-50/2-54 RIVERA $1.500.000.000 906m2
CALLE 10 SUR # 21-01 SANTA ISABEL $220.000.000 154m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CALLE 18A # 35-26  B/LA ORQUIDEA $350.000.000 170m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 GUADUALES $320.000.000 159m2
CALLE 4C # 23-33 B/GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 # 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 163m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 21 # 28-41 B/EL JARDIN $230.000.000 150m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CALLE 6A # 19-22 CALIXTO $200.000.000 143m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CARRERA 4 # 12-47 CENTRO $450.000.000 283m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 501-A2  CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2

APTO. 501-B2 CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2
APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 1701  TANGARA CIUDADELA NIO  $383.600.000 101m2
APTO. 1604   TANGARA CIUDADELA NIO  $292.000.000 74m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 BL-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 BL-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO PENTHOUSE EXCELENTE UBICACIÓN, 
SOBRE AV. LA TOMA EN NEIVA.

3 HAB. 4 BAÑOS. BALCONES TERRAZA. 
DEPÓSITO Y PARQUEADERO

INFORMES: 312 621 2900    312 592 1170

4-HABITACIONES, 3-BAÑOS, SALA COMEDOR.  ENREJADA.
Excelente sector residencial.

INFORMES: 
316 706 2474  –  315 877 5341

VENDO HERMOSA CASA 
B/GAITANA COLONIAL 

CALLE 44  No. 2W-01 AMPLIA, ÁREA 168M2

VENDO CASA D-9
 CONJ. SAN SILVESTRE  (NEIVA)

INF.: 318 811 9198  -  312 312 2353

 EXCELENTE UBICACIÓN B/LUIS IGNACIO ANDRADE  (NEIVA)
A  1/2 CUADRA DE LA AVENIDA 

INF: 300 574 5321  -  304 647 2617

VENDO CASA AMPLIA 
ESQUINERA, CON PATIO
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PAUTE

CASAS

CITA PREVIA Cel. 316.723 9819

CERCA AL CENTRO COMERCIAL

UNICO
AREA. 120.85 METROS CUADRADOS

SE VENDE CASA

VENDO CASA REMODELADA
AMPLIA. CON PATIO Y GARAJE

B/SANTA LUCIA (NEIVA)
INF.  301 431 3358

APARTAMENTOS

TRES HABITACIONES, SALA COMEDOR COCINA INTEGRAL 
HABITACION DE SERVICIO Y  PARQUEADERO

Inf.  315 359 9611 -  
311 453 4901

ARRIENDO APTO. EDIF. QUIRINAL 

SE ARRIENDA APTO. CONJUNTO 
CERRADO IPANEMA,

90MTS2, SALA COMEDOR, COCINA INTEGRAL, 
TERRAZA, BALCÓN, 3 HABITACIONES 2 

BAÑOS, PARQUEADERO Y BODEGA.
INFORMES.  

 318 517 2838

 VENDO HERMOSO
APTO. PARA ESTRENAR

 CONDOMINIO 
MULTICENTRO T-1 APTO. 1204

 INF: AL 315 697 9259 
O AL 316 674 1686

SUPER OFERTA!
VENDO APARTAMENTO NUEVO, 

RECIEN REMODELADO 
Y LISTO PARA ESTRENAR

CIUDADELA YUMA BL-15 APTO. 302
TODO AL DIA.  

INFORMES: 318 484 5309

LOTES

SE VENDEN 3 LOTES COMERCIALES EN 
ZONA INDUSTRIAL SUR DE NEIVA

INFORMES
320 576 8434

VENDO LOTE 43B ZONA 
FRANCA SURCOLOMBIANA KM 

4.5 VÍA PALERMO - HUILA
INFORMES: 

320 576 8434
FINCA

 20 MINUTOS GIGANTE - GARZÓN 
ONDULADA.  9  POTREROS,  AGUAS,  PASTOS VERDES  

INF. 310 572 5745

VENDO FINCA 
GANADERA 

VENTAS VARIAS

VENDO ECOGRAFO 
GE VOLUSON-P8.

 INCLUYE SONDAS VOLUMÉTRICAS Y 
CONVEX2D,  IMPRESORA, QUEMADOR, UPC.

EXCELENTE ESTADO. 
310 860 9276

SE VENDE EN NEIVA
 EMPRESA DE TRATAMIENTO 

Y DISTRIBUCION DE 
AGUA POTABLE EN FUNCIONAMIENTO 

INFORMES: 310 288 7900
         

EMPLEOS

SE NECESITA TÉCNICO ELECTRICISTA
con experiencia en control industrial, conexión de 

motores, ensamblado de arrancadores, ensamblado de 
bancos de condensadores, diagnóstico de fallos eléctricos, 

preferiblemente con CONTE 4, indispensable licencia 
conducción Categoría B1,

INFORMES 
Al correo electrónico admon.electrojc@gmail.com

PRESTIGIOSA INSTITUCIÓN EDUCATIVA REQUIERE 
DOCENTES LICENCIADOS 

EN LENGUAS 
MODERNAS – INGLÉS

 ENVIAR HOJA DE VIDA 
CALLE 19 # 45 - 04

 
IMPORTANTE INSTITUCIÓN EDUCATIVA

REQUIERE 
Vincular un PROFESIONAL EN EL MODELO 

DE CALIDAD EFQM con vinculación en 
Prestación de Servicios de Medio Tiempo.

 ACREDITAR EXPERIENCIA. 
ENVIAR HOJA DE VIDA 

CALLE 19 # 45 - 04

IPS DE NEIVA REQUIERE
MÉDICO GENERAL 
Y NUTRICIONISTA

Enviar Hoja de Vida
información@cardiofenixips.com

 PARA SU MARCA EN EL DEPARTAMENTO DEL HUILA
 Debe contar con la logística  suficiente para atender multicanal 

INFORMES: 
301 317 0315  - (601) 2686819

RECONOCIDA EMPRESA DE CONSUMO 
MASIVO DEL SECTOR PANADERO
BUSCA DISTRIBUIDOR

VEHÍCULOS

INF. 320 576 8434

VENDO CAMIONETA RENAULT 
KOLEOS MODELO 2013

DOCUMENTOS AL DIA

INF. 302 287 2441

VENDO SANDERO 
STEPWAY MOD 2018

ESOTERISMO

ATRAIGA, LIGUE 
Y DOMINE A SU SER QUERIDO

Ligándolo de por vida.
LECTURA DEL TAROT Y LA BARAJA ESPAÑOLA

Neiva. Citas al 310 584 6976  -  (608) 857 5416
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Aviso  Judicial
REPÚBLICA DE COLOMBIA DEPARTAMENTO DEL HUILA
NOTARÍA ÚNICA DEL CÍRCULO DE SAN AGUSTÍN
LA SUSCRITA NOTARIA ÚNICA DEL CÍRCULO DE SAN 
AGUSTÍN HUILA EMPLAZA:
A todas las personas que se consideren con derecho a interve-
nir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del 
presente EDICTO en el periódico y en una radiodifusora local, 
en el trámite de liquidación de sociedad conyugal y de sucesión 
doble e intestada de los causantes señores MILCIADES GO-
MEZ, quien en vida se identificó con la cédula de ciudadanía 
número 4.930.817 expedida en Isnos y ADELINA DIAZ DE GO-
MEZ, quien en vida se identificó con la cédula de ciudadanía 
número 36.110.578 expedida en Isnos. Quienes fallecieron los 
días veintidós (22) de enero de dos mil diecisiete (2017), y el 
primero (01) de septiembre de dos mil dieciséis (2016), en el Mu-
nicipio de San Agustín, Huila, respectivamente, siendo el asiento 
principal de sus negocios el municipio de San Agustín, Huila. 
Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría mediante ACTA 
NÚMERO VEINTISIETE (27), de fecha veintiuno (21) de julio de 
dos mil veintitrés (2023), se ordenó la publicación de los edictos 
en el periódico y en una radiodifusora local, en cumplimiento a lo 
dispuesto en el Artículo 3º, del Decreto 902 de 1988 y su fijación 
en un lugar visible de la Notaría, por el término de diez (10) días. 
El presente edicto se fija hoy veinticuatro (24) de julio de dos mil 
veintitrés (2023); siendo las siete y treinta de la mañana (7:00 
a.m.).
LA NOTARIA ÚNICA ENCARGADA GLORIA ENEIDA OBANDO 
MORALES
Notaria Única del Círculo de San Agustín – Huila, Encargada
(Firma y sello)

ALBERTO TORRENTE FERNANDEZ NOTARIO PRIMERO 
PITALITO HUILA. 
LA SUSCRITA NOTARIA PRIMERA ENCARGADA DEL CIRCU-
LO DE PITALITO HUILA EMPLAZA: A todas las personas que se 
consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días 
siguientes a la publicación del presente EDICTO en un periódico 
y una emisora local, en el trámite de liquidación sucesoral del 
causante JOSÉ EDGAR CRUZ PARAMO, quien se identificaba 
con la Cédula de Ciudadanía número 4.905.579 expedida en 
Garzón; quien falleció en el municipio de Garzón - Huila el 27 de 
junio de 2015; siendo el municipio de Pitalito - Huila el asiento 
principal de sus negocios y el lugar de su último domicilio. Acep-
tado el trámite notarial e iniciada mediante ACTA NÚMERO 038 
DEL 18 DE JULIO DEL AÑO 2.023, y se ordena la publicación de 
este EDICTO en un periódico de amplia circulación en nuestro 
medio y en una de las emisoras existentes en la Ciudad, de con-
formidad con lo dispuesto por el Artículo 3. Número 2, del De-
creto 902 de 1.988, para el efecto se entregan dos ejemplares 

del mismo al interesado. Pitalito Huila, a los DIECIOCHO (18) 
días del mes de JULIO del año dos mil veintitrés (2.023).NO-
HORA LÓPEZ CHAVARRO. NOTARIA PRIMERA DE PITALITO 
(E.)  (Hay firma y sello) 

NOTARIA 1 NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)
EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho 
a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publi-
cación del presente Edicto en el periódico, en el trámite notarial, 
de la sucesión Intestada de JOSÉ ADOLFO SÁENZ, fallecido (a) 
(s) en el municipio de Palermo, Departamento del Huila, el 10 
de Septiembre  de    2003, poseedor (a) (es) de la (s) cedula(s) 
de ciudadanía  Número(s) 4.921.689 y DORILA ORTIZ SÁENZ, 
fallecido (a) (s) en el municipio de Neiva, Departamento del Huila, 
el 07 de Marzo  de    2023, poseedor (a) (es) de la (s) cedula(s) 
de ciudadanía  Número(s) 26.535.102.    Aceptado el trámite re-
spectivo en esta Notaria, se ordena la publicación de este Edicto 
en un periódico de mayor circulación en el lugar y en una emi-
sora local, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3 del 
Decreto número 902 de 1988, ordenándose además su fijación 
en lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. El 
presente Edicto se fija hoy 25 de Julio de 2023,  siendo las ocho 
(8:00 a.m.)  EL  NOTARIO,  LUIS IGNACIO VIVAS CEDEÑO.  
(Original Firmado y Sellado)

NOTARIA 1 NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)
EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO DEL CIRCULO DE NEI-
VA EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con 
derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a 
la publicación del presente Edicto en el periódico, en el trámite 
notarial, de la sucesión Intestada de SATURNINO GUAÑARITA 
BURGOS, Identificado(a) con la Cédula de Ciudadanía Número 
4.937.268, fallecido (a) (s) en el municipio de Neiva, Departa-
mento del Huila, en la fecha 18 de Octubre de    2010.,   Aceptado 
el trámite respectivo en esta Notaria, se ordena la publicación de 
este Edicto en un periódico de mayor circulación en el lugar y en 
una emisora local, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artí-
culo 3 del Decreto número 902 de 1988, ordenándose además 
su fijación en lugar visible de la Notaría por el término de diez 
(10) días. El presente Edicto se fija hoy 18 de Julio de 2023,  
siendo las ocho (8:00 a.m.)  EL  NOTARIO,  LUIS IGNACIO VI-
VAS CEDEÑO.  (Original Firmado y Sellado)

NOTARIA SEGUNDA DE GARZON HUILA NIT 1063134348-3 

CARRERA  8 #8-10
CITA: A todas las personas que tengan derecho a intervenir 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del pre-
sente Edicto al Trámite Notarial de Liquidación de Sucesión in-
testada del señor LUIS EDUARDO CRUZ BARRETO, quien se 
identificaba con la Cédula de Ciudadanía número 17.302.713, 
fallecido en la ciudad de Bogotá - D.C, el 07 de Noviembre de 
2021, siendo Garzón (Huila), el lugar de su último domicilio y 
asiento principal de sus negocios; liquidación aceptada en esta 
Notaría mediante ACTA DE FECHA VEINTIUNO (21) DE JULIO 
DE DOS MIL VEINTITRÉS (2023).  Fíjese este EDICTO en un 
lugar visible de esta Notaría, por el término de diez (10) días y 
entréguense copias del mismo a los interesados, ordenándose la 
publicidad de este, en periódico regional y en radiodifusora local, 
en cumplimiento a lo dispuesto por el Artículo 3 del Decreto - Ley 
902 de 1.988. El presente edicto se fija hoy veinticuatro (24) de 
Julio de Dos Mil Veintitrés (2.023), a las ocho de la mañana (8:00 
A.M.). La Notaria.  LUZ   KARIME BEHAINE HERRERA (Hay 
firma y sello) 

NOTARIA CUARTA DEL CIRCULO DE NEIVA
Carrera 7 No. 11-24 Telefax: 8713032 - 8721903 - Neiva (Hulla)
E Mail: notariacuartaneiva@holmail.com
EDICTO EMPLAZATORIO.  LA NOTARIA CUARTA DEL CÍR-
CULO DE NEIVA  E M P L A Z A: A todas las personas que se 
consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días 
siguientes a la publicación del presente edicto conforme lo or-
dene la Ley, en el trámite Notarial de liquidación de la SUCE-
SIÓN DOBLE E INTESTADA del(la)(los) causante(s) JUDITH 
QUIMBAYA DE ATAHUALPA, QUIEN FALLECIO EN LA CIU-
DAD DE NEIVA HUILA, EL DIA 09 DE NOVIEMBRE DE 2013, 
QUIEN(ES) SE IDENTIFICABA(N) CON LA(S) CEDULA DE 
CIUDADANÍA NÚMERO 26.414.412. Siendo la ciudad de Nei-
va su domicilio constante y asiento principal de sus negocios, 
ENRIQUE ATAHUALPA JARAMILLO,  QUIEN FALLECIO EN 
LA CIUDAD DE NEIVA HUILA, EL DIA 04 DE MARZO DE 2023, 
QUIEN(ES) SE IDENTIFICABA(N) CON LA(S) CEDULA DE CIU-
DADANÍA NÚMERO 1.602.094. Siendo la ciudad de Neiva su 
domicilio constante y asiento principal de sus negocios. Acep-
tado el trámite respectivo en esta Notaria mediante ACTA DE  
APERTURA NÚMERO 101/2023 DE FECHA 25 DE JULIO DE 
2.023, se ordena el presente edicto que se publicará por una 
sola vez en un periódico de circulación nacional y se leerá en una 
emisora del lugar, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 
3. Del Decreto 902 de 1988, ordenándose además su fijación en 
lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días. El pre-
sente Edicto se fija hoy, VEINTICINCO (25) DE JULIO DE 2.023, 
siendo las 7:30 a.m.   LA NOTARIA CUARTA   Dra. DEYANIRA 
ORTIZ CUENCA.  (Hay firma y sello).
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Todo lo que debes saber 
sobre el pez globo
n Se trata del segundo animal más venenoso del mundo y no existe cura para la mortal intoxicación; sobre todo es 
conocido por su capacidad para inflarse y por las espinas que están presentes en muchos ejemplares

DIARIO DEL HUILA, MEDIO 
AMBIENTE

Famoso en la gastronomía 
japonesa, y conocido por 
la capacidad de ‘inflarse’ 

cuando hay algún peligro, el pez 
globo es uno de los tantos habi-
tantes de los océanos que más 
nos llaman la atención. Aprende 
sobre él en este artículo.
Características y hábitat del pez 
globo

También conocido como 
‘puercoespín de mar’, es un pez 
que habita en océanos y estua-
rios cerca de los trópicos. De 
tamaño mediano –no más de 
50 centímetros de largo– pue-
de vivir hasta los 300 metros 
de profundidad, sobre todo en 

áreas con arrecifes de coral.
Su principal característica es 

que puede hincharse cuando se 
asusta o es atacado. El mecanis-
mo es el siguiente: toma mucha 
agua en poco tiempo y multipli-
ca varias veces su cuerpo. De esta 
manera parece más grande y pe-
ligroso, y es más difícil que el de-
predador lo devore.

Los investigadores indican que 
esta grandiosa y famosa habilidad 
la desarrolló para contrarrestar el 
hecho de que nada muy lenta-
mente. Como era tan vulnerable 
al ataque de peces más grandes, 
desarrolló una técnica que hasta 
el momento le ha dado excelentes 
resultados.

El pez globo está emparentado 

con el pez erizo, y alguno ejem-
plares presentan también espinas, 
las cuales son visibles solo cuan-
do se infla. Otro de los aspectos 
destacados de este animal es que 
posee cuatro dientes –dos arriba y 
dos abajo– que le permiten aplas-
tar las caparazones de sus presas: 
moluscos y crustáceos.

En todo el mundo hay cerca de 
120 especies diferentes de pez 
globo, los cuales en su mayoría no 
están amenazados ni en peligro 
de extinción. Sin embargo, en al-
gunas zonas elegidas por ellos, la 
contaminación, la pesca excesiva y 
la pérdida de los corales están ha-
ciendo mella en las poblaciones.
El venenoso pez globo

Después de la rana dorada, el 

pez globo es el segundo animal 
vertebrado más venenoso del 
mundo; algunos de sus órganos 
internos –como el hígado, los 
ovarios y testículos– y su piel 
son sumamente tóxicos e inclu-
so más mortales que el cianuro. 
Hasta el momento no existe nin-
gún antídoto para contrarrestar 
sus efectos.

La persona que se intoxica con 
este veneno padece de asfixia y, 
si bien la neurotoxina implicada 
disminuye la movilidad neuro-
muscular del afectado, en ningún 
momento se alteran las funciones 
cerebrales, por lo que fallece sien-
do completamente consciente de 
la situación.

El chef que lo prepare debe con-

tar con un permiso especial del 
gobierno y tener mucha experien-
cia para saber qué áreas se pueden 
consumir y en qué cantidades es 
seguro para el comensal. Un mal 
corte provoca la muerte segura del 
cliente, pues incluso después de 
hervido, asado o frito, la toxina 
sigue actuando.

Según cuenta una leyenda, este 
pez estuvo prohibido en tierras 
niponas durante dos siglos, ya que 
mucha gente moría al consumir-
lo. Siempre y cuando la pesca, el 
consumo y la venta cumplan cier-
tas normas estrictas, en la actuali-
dad está permitido, aunque sigue 
siendo vedado en los restauran-
tes de varios países, entre ellos, 
de España.

Incluso si el 
depredador con-

sigue atrapar al 
pez globo en su 

‘estado normal’, su 
éxito será solo por 
algunos instantes.


